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Торжественная церемония 
открытия третьего (из четырех) 
комплекса современной авто-
дороги «Махачкала–Аэропорт» 
состоялась 7 ноября с.г.

С праздником, 
дорогие женщины!
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 КолонКа редаКтора 

ТАКОЙ ПРАЗДНИК

Статус женщины велик и многогранен. 
Вроде граней как таковых – лишь несколько: 
дочь, сестра, жена, венец всей пирамиды – 
мать. Но сколько нюансов, видов и подвидов 
женской сути! Даже в отношениях только с 
противоположным полом: и суженая, и не-
веста, и любимая, и нелюбимая, и любовни-
ца, и наложница, и подруга, и коллега, и своя 
жена, и чужая жена, и прохожая, и знакомая, 
и еще, и еще… Но все категории женщин 
объединяет всеобъемлющее их качество – 
они все красавицы. Не верите? А вы пригля-
дитесь! В каждой – свой шарм. 

Это я к тому, что март – первый весенний 
месяц. А восьмое число в нем – женский 
праздник. Весна – очередной расцвет при-
роды. И женщин – тоже. Ведь женщина – ее 
лучшее творение. Надо же, какой цветок пре-
поднес Адаму в подарок Всевышний – сотво-
рив Еву. Теперь мужчины дарят цветы жен-
щинам. Правда, Ева потом совратила Адама 
сорвать с дерева райское яблоко. И в отмест-
ку супружеская пара отправилась из рая по 
божьему велению на грешную землю. Это я 
к тому тоже, что мужчинам надо держать ухо 
востро: неровен час – послушавшись свою 

лучшую половину, снова прогневишь госпо-
да. Ну, это так – для профилактики напоми-
наю. Это всем известно.

Однако какая скука царила бы на зем-
ле, не грози нам такая перспектива. Толь-
ко представьте: всегда и во всем – тишь да 
гладь. Ни тебе – восторгов, ни тебе – прокля-
тий. Удавиться можно от однообразия. Нет 
уж, господь знал, что делал, – ему виднее. 
Мужчины не должны ерепениться – подарку 
в зубы не смотрят. 

Так что – с праздником вас, мужики! А для 
женщин, как сказано, праздник – само собой! 
Вот какой тост предлагает за праздничным 
столом Кахриман Гебеков, наш читатель из 
Дербента: 

«Наши жены часто сетуют на нас, мужчин, 
что уж редко их хвалим. А почему? Ведь хо-
рошая жена: клад, сокровище… А теперь по-
думайте: какой глупец будет кричать об этом 
на весь свет?

Так выпьем же молча, мужчины, каждый 
за тот бриллиант, который хранится у него 
дома!».

Далгат АХМЕДХАНОВ
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подключить также частных инвесторов, в 
ход пошли и собственные средства завода 
– набралось около 700 миллионов. С таки-
ми финансами можно действовать.

Закупили современные высокопроиз-
водительные автоматические линии по 
розливу соков в асептическую картонную 
упаковку «Тетра Пак». Все старье вывезли 
из цехов, помещения расширили, проло-
жили новые коммуникации. Это сказка 
скоро сказывается, а дело тяжело двига-
ется. Тем не менее настал он, торжествен-
ный момент – запуск первой линии.

Она способна производить 5500 ли-
тровых упаковок в час. И работа нача-
лась. Попутно налаживались и две дру-
гие линии. А они еще производительнее 
– по 6 и 7 тысяч упаковок в час. На откры-
тие двух последующих линий на завод 
приезжал в то время и глава республики 
Муху Алиев в сопровождении Председа-
теля Правительства РД Шамиля Зайнало-
ва, его заместителя – министра сельского 
хозяйства республики Мурата Шихсаидо-
ва и других чиновников. Бывший Прези-
дент РД с нескрываемым удовольствием 
нажал кнопку пуска одной из линий.

Там же, в заводском цехе, делясь впе-
чатлениями от увиденного, глава Даге-
стана отметил, что в лучшие годы респу-
блика выпускала более 350 млн условных 

Гази ГАСАЙНИЕВ

«ХАССОК» ВЫШЕЛ В ДОРОГУ

Консервный завод в Хасавюрте 
начал работать в 1928 году. На 
нем изготавливались фрукто-
вые и овощные соки, разные 

напитки, повидла, джемы, томат-паста, 
компоты и другая продукция. За годы 
своего существования предприятие не-
однократно признавалось победителем 
во всесоюзном соревновании. Пере-
стройка обернулась для завода, как и для 
всей отрасли, проблемами. На горизонте 
замаячило банкротство.

В 1997 году, когда Исак Умалатов воз-
главил завод, то стал лихорадочно ду-
мать, как же вытащить предприятие из 
экономической трясины. человек, кото-
рый хочет ездить быстрее и с комфор-
том, не станет чинить телегу, а купит ав-
томобиль. Так и в этом случае – старое 
оборудование, установленное более чем 
полвека назад, годилось разве что на ме-
таллолом. Требовалась модернизация, 
установка такого оборудования, каким 
пользовались развитые страны.

Купить такое оборудование, конечно 
же, можно, но на какие средства? Требу-
ются ведь сотни миллионов рублей. И в 
этой ситуации спасительный круг пред-
приятию кинул Дагестанский филиал «Рос-
сельхозбанка», который выдал более 300 
миллионов кредитных рублей. Удалось 
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банок плодоовощных консер-
вов. В большинстве районов 
Дагестана работали консерв-
ные заводы, некоторые и по 
сей день работают. Но в про-
шлом году все эти предприятия 
в сумме выпустили всего 27 млн 
условных банок продукции. 
Падение объемов более чем 
десятикратное. Хасавюртов-
ский консервный завод с вы-
ходом на проектную мощность 
будет давать 320 млн условных 
банок продукции, что в 12 раз 
больше, чем сегодня выпуска-
ет вся республика. Когда-то 
на этом заводе было 4 тысячи 
рабочих мест, консервирова-
ли они около 50 миллионов 
условных банок, сейчас здесь в 
разгар сезона будут трудиться 
500-600 человек, но выпускать 
они будут продукцию намного 
больше. Нехитрые вычисления 
позволяют утверждать, что но-
вое оборудование позволило 
поднять производительность 
труда более чем в 50 раз. 

Раньше консервные заво-
ды усиленно работали в сезон 
уборки урожая, в остальное 
время большей частью про-
стаивали – нечего было пере-
рабатывать. Решена и эта 
проблема: установленные на 
хасавюртовском консервном 
заводе линии, разливая вос-
становленные из концентра-
та соки, позволят работать 
и в межсезонье. Цех асепти-
ческого хранения вмешает 
2000 тонн полуфабрикатов, 
а этого хватит не на один ме-
сяц. Сейчас на заводе 7 цехов, 
ассортимент продукции рас-
ширился до 30 наименований. 
В сезон уборки урожая завод 
выпускает натуральные соки с 
мякотью, томатную пасту, ма-
ринованные и консервирован-
ные томаты, огурцы, томаты в 
собственном соку, ассорти из 

овощей, яблочное, абрико-
совое и тыквенное повидла. 
что характерно – для пере-
работки продукции полей и 
садов закуплено новое обо-
рудование, которое позво-
ляет переработать за сезон 
12000 тонн фруктов, 1000 
тонн огурцов, 20000 тонн 
томатов. Если полуфабри-
каты в основном завозятся 
из разных стран мира, то 
абрикосы преимуществен-
но закупаются в горных се-
лах, яблоки – у садоводов 
Сулейман-Стальского, Мага-
рамкентского и Дербентско-
го районов.

Продукция завода под 
маркой «ХасСок» поставля-
ется не только в населенные 
пункты Дагестана, но и в Мо-
скву, Санкт-Петербург, Орел, 
Нижний Новгород, Воронеж, 
Сургут, Тюмень, Нижневар-
товск, Кисловодск, Пяти-
горск, Астрахань, Волгоград, 
Киров, Рязань, челябинск, 
чебоксары и другие крупные 
города страны. И везде она 
находит своего покупателя. 
Подтверждением высоко-
го качества этой продукции 
являются многочисленные 
российские и международ-
ные награды. Завод награж-
ден Дипломом министра 
сельского хозяйства РФ как 
лучшее предприятие отрас-
ли России, а директор – По-
четной грамотой Минсель-
хоза РФ.

Модернизация промыш-
ленности, о необходимости 
которой говорил Президент 
РФ Дмитрий Медведев в 
своем последнем Послании 
Федеральному Собранию, 
на одном конкретном пред-
приятии завершилась. Она 
показала и доказала: это – 
верный путь. 

 эКономиКа
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В начале девяностых годов го-
сударственное предприятие 
«Сортсемовощ», обеспечивав-
шее сельское хозяйство респу-

блики семенами овощей и корнеплодов, 
оказалось на грани банкротства. Каза-
лось, «Сортсемовощ» ждало разорение. 
«Это дело моей жизни, которому отдал 
три десятка лет, я его спасу, – сказал тогда, 
обращаясь к своим коллегам, директор 
объединения Асадула Магомедов. – Уве-
рен, наши услуги будут востребованы». 

Асадула Асильдарович и его коллеги 
ездили в развалившиеся хозяйства, на-
ходили бригадиров, специалистов, на-
чальников отделов, рядовых работников 
бывших семеноводческих служб, уговари-
вали их отвести свои земельные участки 
под выращивание семян. число частных 
хозяйств, выращивающих семена по зака-
зу «Сортсемовощ», росло. Они работают в 
Хасавюртовском, Кизилюртовском райо-
нах, в Дербентской зоне. 

Акционерное общество «Сортсем-
овощ» внедрялось в систему рыночного 
хозяйствования с большим трудом. часто 
месяцами не платилась зарплата, при-
ходилось направлять на развитие произ-
водства личные средства членов коллек-
тива. Помогло его возрождению то, что 
с конца девяностых годов в республике 
явственно обозначилась тенденция роста 

в овощеводстве. Овощные плантации ока-
зались единственным средством выжива-
ния для десятков тысяч семей. Например, 
в 1971-1975 годах за год выращивалось 
в среднем по 107 тысяч тонн овощей, а в 
1991-1995 годах – по 182 тысячи тонн. А 
уже с 2004 года ежегодно – по 700 и бо-
лее тысяч тонн. В 2009 году, по данным 
Минсельхоза РД, овощей выращивалось 
в Дагестане более миллиона тонн. Почти 
половина их приходилась на Дербентский 
и Левашинский районы. 

Поскольку наша республика стала 
признанным поставщиком овощной про-
дукции в стране, естественно, повысился 
спрос на семена, в том числе и реализуе-
мые ЗАО «Сортсемовощ». Сегодня эта ор-
ганизация реализует ежегодно по три-
четыре тонны семян капусты, редиски, 
баклажанов, перца, свеклы. Кроме того, из 
Краснодара, Ставрополя, Усть-Лабинска, 
Новопавловска и других городов сюда за-
возят и каждый год реализуют от четырех 
до шести тонн семян огурцов, томатов, 
лука, киндзы, петрушки, моркови и других 
культур, акклиматизированных к услови-
ям Северного Кавказа. 

– В нашей республике работает дочер-
няя фирма ОАО «Московские семена» под 
названием «Дагсемена», которая постав-
ляет семена овощных культур и корнепло-
дов заказчикам. Из года в год прибавляет 

Джамалудин ДЖАМБУЛАЕВ

«ОДИССЕЯ» 
ДАГЕСТАНСКИХ СЕМЯН

 эКономиКа
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активности в Дагестане фирма «Семена 
Кавказа», множится число магазинов, 
торгующих семенами, – рассказывают да-
гестанские семеноводы. – Конкуренция 
жесткая, она вынуждает нас добиваться 
доверия населения, обеспечивать разу-
мность цен. Мы благодарны лаборатории 
Россельхозцентра по РД, которая грамот-
но исследует семена на сорность, всхо-
жесть и на другие качества. Это порой для 
нас накладно, но мы подвергаем семена 
проверке на всхожесть даже при наличии 
сертификатов качества. Как говорится, 
честь дороже. Поэтому рекламаций по 
поводу купленных у нас семян не бывает. 
Нынче наши фирменные торговые точки 
есть в семи городах республики. 

В магазине около головного офиса 
ЗАО «Сортсемовощ» в Махачкале зимой 
и летом – а особенно весной – всегда ца-
рит оживление. Не удивительно – у мно-
гих есть теплицы, в которых выращивают 
огурцы, помидоры, другие овощи, люди 
заботятся о выращивании рассады. Никто 
не уходит неудовлетворенным. Семян в 
магазине много. 

– Покупателей прибавилось, но оче-
реди нет, – говорит продавщица. – Это 
позволяет подробно отвечать на вопро-
сы покупателей. В моей работе очень 
важны агрономические знания. Кстати, 
начали приходить гектарники, покупают 
в солидных объемах семена лука, капу-
сты, помидоров, огурцов – ведь близится 
пора овощного сезона. 

До уровня, когда по всей стране еже-
годно расходились 150-200 тонн продук-
ции, выращенной дагестанским объеди-

нением «Сортсемовощ», еще далеко. Но 
организация уже обеспечивает семенами 
как дагестанцев, так и овощеводов добро-
го десятка регионов Южного и Северо-
Кавказского федеральных округов. 

– Недавно в нашем коллективе отме-
чали 50-летний юбилей работы Асадулы 
Асильдаровича в «Сортсемовощ», – ска-
зал сменивший отца на посту генераль-
ного директора общества Асильдар Ма-
гомедов. – Говорили, в частности, о его 
титанических усилиях по сохранению ор-
ганизации, обеспечению ее конкуренто-
способности. В целом наши усилия наце-
лены на возвращение Дагестану статуса 
семеноводческого региона для овощной 
отрасли всей страны. Накопленный опыт 
и наши природно-климатические условия 
позволяют это сделать. 

 эКономиКа



8

Сегодня постоянно растет цена 
на фрукты. У нашей республи-
ки есть хорошие шансы на 
основе садоводства преодо-

леть свое отставание в экономике. От-
расль эта для нас традиционна, поэтому 
организовать рабочие места будет при-
вычно и несложно. Раз продукция доро-
га, ясно, что и заработки здесь будут вы-
сокие. Прибавьте к этому еще и льготные 
кредиты, что могут получить инициато-
ры. В Российской Федерации Дагестан 
наиболее подходит для интенсивного 
развития садоводства. Здесь отлично ра-
стут все фрукты: и семечковые и косточ-
ковые. Немало у нас мест, где поспевают 
даже мандарины, апельсины, хурма, ин-
жир, лимоны. Есть и водные ресурсы, не-
обходимые для полива. 

Но при наличии всех этих возмож-
ностей мы пока выращиваем мизерное 
количество фруктов. Требуются ради-
кальные меры для быстрого изменения 
ситуации. Самое главное, чего нам не 
хватает, так это организованности. Рабо-
тая по старинке, нам не удастся обеспе-
чивать Россию фруктами и виноградом. 

что нам крайне необходимо. Нужно най-
ти новые способы и методы организации 
труда и максимального использования 
механизмов. Одним из новшеств для бы-
строго увеличения продукции садовод-
ства и облегчения труда мне и хочется 
поделиться. 

Издавна люди для увеличения площа-
ди под садами пользуются прививкой. 
Найдено много способов. Самым идеаль-
ным является способ прививки «за кору». 
Он постоянно совершенствовался. В по-
следнее время использование садового 
вара довело способ прививки «за кору» 
до такого совершенства, когда приживае-
мость привитых черенков доведена чуть 
ли не до ста процентов. Так оно и было бы 
– мы имели бы такой результат – если бы 
погода не мешала. 

У планеты нашей два холодных полю-
са, где на огромных площадях постоянно 
рождаются и бушуют огромные волны 
фантастического холода. Если бы не эти 
природные холодильники, все живое 
мигом сгорело бы от солнечной жары. 
Но арктические волны холода довольно 
безжалостны к российскому сельскому 

Шигабудин АЛИХМАЕВ

САДОВОДЫ! 
ЗАСУЧИТЕ РУКАВА!
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хозяйству. Нередко бывает, что они на-
крывают и цветущий Кавказ. Только с 
наступлением настоящего лета здесь, 
особенно на Северном Кавказе, устанав-
ливается стабильно теплая погода. Толь-
ко при такой погоде происходит нормаль-
ное каллусообразование и сращивание 
привитых черенков с подвоями. 

Для прививок черенки готовят в кон-
це зимы, когда они еще спят. Их потом 
хранят в холоде. Но даже в холодильни-
ке, когда приходит весна, а это их вегета-
ционный период, черенки начинают про-
сыпаться, слабеть и болеть. Если даже 
они приживутся, то от такого материала 
здоровых деревьев не вырастишь, оби-
лия плодов не получишь. И хотя погода 
позволяет, летом прививать деревья спо-
собом «за кору» не удается – нет для этого 
здоровых черенков. И не только на Кав-
казе. Примерно так обстоят дела на всем 
умеренном поясе Земли. 

А вот в тропиках можно прививать 
в любое время года, не боясь за здоро-
вье черенков и их приживаемость. Там в 
любое время срежешь черенок с одного 
дерева и сразу же привьешь к другому. 
Представьте, какая будет и приживае-
мость, и здоровье выросших деревьев, 
их плодовитость. Вот бы и нам такую воз-
можность, если не на целый год, так хотя 
бы на июнь и июль. За два месяца мы 
многое бы сумели, будь у нас здоровые 
черенки для прививок. Неужели в приро-
де не заложена такая возможность? Ока-
зывается, заложена, есть она у нее, толь-
ко людям она об этом пока не сообщила. 
Эх, и мудра наша природа, да вот – нема. 

человеку приходится без устали искать 
и самому доходить до всего. Многое узна-
ется случайно. Так и со мной случилось. 
Узнал я, что где-то научились и летом при-
вивать способом «зеленая прививка». Но 
дело это оказалось не совсем практичным. 
Способ этот не позволяет широко развер-
нуться. Допустим, необходимо перепри-
вить 10 гектаров сада. Будь черенки, это 
можно способом «за кору» спокойно сде-
лать за лето. Можно применять при этом 
и мотопилы и черенкорезы. Но в способе 
же «зеленая прививка» к одной тоненькой 
зеленой веточке прививается такая же то-

ненькая зеленая веточка. Представьте, 
какая тонкая работа. Ясно, что этим спосо-
бом много не сделаешь. 

А теперь вернемся к тому, что таила в 
себе природа и как случайно я узнал об 
этом. Однажды провел я осеннюю обрезку 
деревьев в своем маленьком приусадеб-
ном саду. На молодом еще абрикосовом 
дереве, что росло на самом солнечном 
месте, тоже укоротил ветки примерно 
пяти-шестисантиметровой толщины – 
это для омолаживания. На укороченных 
веточках весной очень рано появились 
ростки. За апрель и май они достигли 
максимума и так же быстро и интенсивно 
начали созревать. К десятому июня со-
всем стали коричневыми. «А что если их 
сейчас привить?» – подумал я. 12 июня я 
привил их к жерделе. Во время прививок 
срезал с черенков листья, но не сорвал 
листоножек. Правду сказать, я не ожидал 
успеха, но эксперимент удался. Сперва с 
черенков отпали листоножки, потом из 
тех пазух, откуда они выпали, появились 
ростки и стали расти не по дням, а по ча-
сам. Тут я и воскликнул: «Эврика!». 

С середины августа эти ростки стали 
интенсивно созревать. И тут меня любо-
пытство взяло, срезал с них три черенка 
и привил их к другому деревцу. И что вы 
думаете? Опять удача, но только ростки 
их к холодам не поспели. Попробовал я 
привить и несозревшие черенки спосо-
бом «за кору». Летняя наша погода, ви-
димо, им позволяет выжить – сперва до-
зревают на привитых местах, потом дают 
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ростки, только они 
еще слабые и многие 
погибают зимой. 

Вот так случайно я 
узнал, что природой 
в деревьях заложена 
и двух- и трехкратная 
возможность раз-
вития за один веге-
тационный период. 
что ж, раз природа 
сама не говорит нам, 
где и что у нее таит-
ся, будем неустанно 
искать этот тайник. 

Итак, к летним прививкам «за кору» в 
будущем году необходимо подготовиться 
с осени текущего. В конце сентября или в 
начале октября надо укоротить на ранее 
окультуренных деревьях ветки наполо-
вину или на треть. Это чтобы весной сле-
дующего года вызвать ранний и интенсив-
ный рост побегов на них. (Если обрезать 
раньше указанного срока, ростки появят-
ся еще осенью, и зимой погибнут). Вокруг 
же наших сел и хуторов в горах довольно 
много одичавших, но молодых еще садов. 
Видел я, как кое-где их выкорчевывают, 
чтобы высадить там новые саженцы. Это 

настоящее расточительство. Их целесоо-
бразно окультурить способом прививки 
«за кору». И вот где будет наруку летняя 
прививка описанным выше способом. 

Не претендуя на точность, считаю по-
зволительным для примерной ориен-
тации сообщить кое-какую полезную 
информацию. В Гергебиле черенки для 
летней прививки «за кору» наверняка 
поспеют к 5-7 июня. Так поспевают они 
в Хебда – центре Шамильского района. 
Мое село выше, чем Хебда, примерно на 
200-250 м – здесь черенки поспевают к 
12-15 июня. Выше моего села на 100-150 
м расположены села Кахиб и Гоор. Там че-
ренки поспевают к 25 июня. Но кахибцам 
и гоорцам не стоит ждать, можно брать 
черенки из Хебда и прививать их у себя, 
тем самым увеличить их приживаемость 
и удлинить время прививок. В случаях, 
когда приходится везти черенки издале-
ка, срезы должны быть в воде, в которую 
хорошо добавить немного гетероауксина 
или другого стимулирующего вещества. 
И вот еще что: у семечковых черенки со-
зревают на декаду позже. 

Итак, у вас для прививок способов «за 
кору» есть два летних месяца. Садоводы, 
засучите рукава! 

 личный опыт



11

начиная с этого номера журнала, редакция предполагает в 
каждом его выпуске печатать материалы своих корреспон-

дентов, рассказывающие о жизни дагестанских общин в различ-
ных регионах нашей обширной страны. открывает эту череду 
публикаций в мартовском номере рассказ о дагестанской диа-
споре в ростовской области.

ПО ДОНУ ГУЛЯЕТ… 
ЗЕМЛЯК ДОРОГОЙ

То, что дагестанцы часто куда-то 
выезжают, переезжают, ни для 
кого не секрет. Поэтому даже за-
явление подруги, переехавшей 

на жительство в Америку, что в Лас-Вегасе 
она встретила наших, меня не сильно уди-
вило. Мир доступней, чем нам кажется. 
Куда только не заносит людей по тем или 
иным причинам. Но когда я узнала, что в 
Ростовской области проживает более 20 
тысяч наших земляков, честно говоря, 
была поражена.

Понятно, что до Ростовской области в 
отличие от Америки всего лишь тысяча 
километров. Расстояние, так сказать, пле-
вое. Хотя, если добираться туда автобу-
сами с махачкалинской автостанции, эта 
малость кажется настоящей вечностью. 

20 часов болей в коленях и спине, по-
стоянного сквозняка и остановок именно 
тогда, когда ты наконец-то вроде бы за-
снула, и вот он Ростов, что туманно взира-
ет на приезжающих.

– Ну и где зажигательная лезгинка, пар-
ни с гитарами, барабанами? Где «сходя-
щие с ума» горцы?

– Я тебе их сегодня и не обещал, я про-
сто сказал, что если хочешь увидеть в Ро-
стове дагестанцев, приходи вечером на 
Пушкинскую.

Действительно, Пушкинская в Ростове 

– это что-то типа Охотного ряда в Москве, 
любимое место встреч уроженцев «стра-
ны гор».

– А почему именно Пушкинская? Тут же 
и другие симпатичные улицы есть.

– Не знаю даже.
– Как? Ты же ростовчанин и не знаешь 

таких вещей?
– Я тут много чего не знаю, хоть и живу. 

Мне кажется, наша Пушкинская чем-то 
вашу центральную улицу напоминает.

Наталья ШКАНДЫБА

Та самая  Пушкинская  улица  в Ростове-на-Дону... 
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– ???
– Длинная такая, двустороннее движе-

ние, а посередине аллея, она, по-моему, к 
площади вашей ведет.

– А!.. Проспект Расула Гамзатова, быв-
шая Ленина…

В действительности же Пушкинская 
напоминает проспект Гамзатова лишь на-
личием аллеи. Несмотря на то, что ростов-
ская улица длиннее своей махачкалин-
ской «товарки», она выглядит уютнее… 
Вот только встретить дагестанцев мне на 
ней не довелось ни разу за все время сво-
его пребывания.

Как позже объяснил заместитель руко-
водителя постоянного представительства 
Дагестана в Ростовской области Федор За-
вьялов, наших земляков, в особенности 
молодежь, действительно частенько мож-
но увидеть на Пушкинской. Однако при-
чина этому гораздо прозаичней.

– Все дело в том, что здесь расположе-
но общежитие Северо-Кавказской Акаде-
мии государственной службы и сама Ака-
демия, где учится около 20 дагестанцев.

– А я сколько ни ходила, никого не 
встретила.

– Так каникулы же еще не закончились.

наши повСюду
Если в первые дни моего пребывания 

в Ростове с дагестанцами мне как-то не 
шибко везло, то на третий день (в первый 
рабочий день после затяжных новогод-
них выходных) кавказцев, среди которых, 
наверняка, большинство – наши земляки, 
можно было встретить повсюду.

Вот с противоположной стороны 
Большой Садовой (одна из центральных 
улиц Ростова) доносятся знакомые зажи-
гательные ритмы. Перебегаешь дорогу, 
тщательно в них вслушиваясь. Так и есть 
– лезгинка! Молодой парнишка играет 
лезгинку на … аккордеоне!!! Хочется по-
дойти поближе, насладиться, а может, и 
поболтать с молодым человеком, узнать, 
кто он, откуда, что здесь делает и как ему 
живется. Но стоящие рядом громко сме-
ющиеся, разговаривающие на жаргоне 
и снимающие музыканта на мобильник 
парни, отбивают всякое желание. Ну и 
что, что в них практически на сто процен-
тов угадываются выходцы из Дагестана. 
С такими представителями нашей респу-
блики общаться совсем не тянет.

После непродолжительной прогулки 
по городу понимаю, откуда взялась циф-
ра в более 20 тысяч человек. Интересно, 

а они все знакомы между 
собой?

Как я узнала позже, 
на самом деле в Ростове 
есть определенный костяк 
– 10-20 семей, которые 
плотно общаются друг с 
другом. Конечно, нереаль-
но, чтобы более 20 тысяч 
дагестанцев, проживаю-
щих во всей области, хо-
рошо знали друг друга, 
но тот факт, что на празд-
нование Курбан-Байрама 
в прошлом году в Ростове 
собралось около 400 че-
ловек, свидетельствует о 
том, что наши люди стара-
ются поддерживать между 
собой связь и держаться 
вместе.

В городе наши земляки 
в основном занимаются 

Фазу Алиева в гостях у постпреда РД в Ростове 
Закира Абачараева (справа)

 поСланцы реСпублиКи



13

строительством, име-
ют собственный бизнес, 
заняты в торговле, а в 
области (больше всего 
дагестанцев проживает 
в юго-восточной части) 
– сельским хозяйством, 
мелким животновод-
ством, в частности, овце-
водством.

«...чтобы мы 
ими гордилиСь»
Наряду с постоянным 

Представительством Да-
гестана в Ростовской об-
ласти, структурой, так 
сказать, официальной, 
интересы наших земля-
ков защищает, способ-
ствует развитию нашей 
национальной культуры 
и такая общественная организация как 
Донское землячество народов Дагестана. 
Эти две организации не только укрепляют 
взаимоотношения между нашей респу-
бликой и областью, но и помогают даге-
станцам, переехавшим в Ростов, понять и 
ощутить, что они здесь не без присмотра, 
что республика про них помнит и в случае 
чего всегда готова прийти на помощь.

«Мы здесь представляем интересы 
своей республики. А ее самый главный 
интерес, чтобы был мир и спокойствие, 
чтобы наши люди в Ростовской области 
чувствовали и вели себя нормально, что-
бы мы ими гордились, чтобы ростовчане 
тоже только хорошо о них отзывались», 
– считает глава Представительства РД За-
кир Абачараев.

Понятно, что за помощью в Предста-
вительство обращаются, когда у человека 
возникают проблемы. Например, он ока-
зался под стражей, намечается суд.

«Многие наши люди, оказавшись в та-
кой ситуации, пытаются произошедшее 
объяснить тем, что дагестанцев здесь при-
тесняют. Это полная ерунда. Здесь живет 
столько наших земляков, которые пользу-
ются огромным авторитетом и уважени-
ем», – отмечает Абачараев.

Это не пустые слова! Известный бок-

сер Альберт Селимов, чемпион по дзюдо 
среди ветеранов Тимур Магдиев, руково-
дитель спортивного клуба по боям без 
правил «Легион» Ислам Каримов… И не 
только спортсменов, но и бизнесменов, 
чиновников, врачей, предпринимателей, 
преподавателей, – многих выходцев из 
Дагестана уверенно можно назвать гор-
достью Ростовской области, да и наша ре-
спублика может в этом смело составить 
ей кампанию. Но наряду с земляками, 
слыша имена и рассказы о которых, ис-
пытываешь гордость, с огорчением стоит 
отметить, что есть и те, за которых при-
ходится краснеть.

«Мы стараемся тесно контактировать 
с правоохранительными органами, пони-
мая, что некоторая часть нашего земля-
чества, в основном молодежь, не совсем 
адекватно себя ведет. Да, от бытовых кон-
фликтов никто не застрахован. Они слу-
чаются и дома, и в семье, что говорить, 
если человек оказался в непривычной 
среде. Тогда и вмешивается Представи-
тельство, чтобы обычная бытовая про-
блема не приобрела масштабы межна-
ционального противостояния», – говорит 
Закир Абачараев.

Беспокойство у Представительства вы-
зывает в условиях нынешнего финансового 

Слева - чемпион мира 2009 года по смешанным единоборствам 
Магомед Шихшабеков
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кризиса и спад в экономических отноше-
ниях между Дагестаном и Ростовской об-
ластью.

«Мы сейчас работаем в соответствии 
с Соглашением о дружбе и сотрудниче-
стве, которое было подписано давно, в 
нем в основном общие фразы типа «надо 
наращивать», «укреплять», «развивать». 
Нужное для того времени, когда оно было 
составлено, такое соглашение сейчас ни 
к чему конкретно не обязывает и носит 
рекомендательный характер», – заявляет 
Абачараев и замечает, что сейчас в разра-
ботке находится сайт Представительства, 
который постарается наладить экономи-
ческое сотрудничество между бизнесме-
нами двух регионов.

о родине
Дагестанец Федор Завьялов уже лет 

шесть живет в Ростовской области. В 
Дагестане он работал корреспондентом 
информационного агентства ИТАР-ТАСС, 
по этой линии его перевели работать в 
Ростов. 

«У меня отношения с ростовчанами 
пока трудно складываются, уж очень на-
род тут сложный, немного напыщенный. 
Ну, такой менталитет. Не могу сказать, что 
это плохо, просто для меня это как-то не-
привычно. Я из-за этого иногда конфлик-

тую», – улыбаясь, говорит Завьялов.
Молодой человек Мурад и его сестра 

Мадина свое мнение о ростовчанах пока не 
сложили, но город им очень понравился.

«Я вообще дальше Махачкалы редко 
куда выезжал, может, поэтому мне здесь 
пока очень нравится. Спокойно, в городе 
приятно погулять. Мы были на дне откры-
тых дверей в Ростовском государствен-
ном строительном университете, его ру-
ководство реально заинтересовано в том, 
чтобы в вуз приезжие поступали, легко 
общается с абитуриентами, отвечает на 
вопросы, подробно объясняет. Все усло-
вия для студентов созданы. Мне очень за-
хотелось поступить в этот вуз», – делится 
своими впечатлениями Мурад. 

Глава Донского землячества народов 
Дагестана Сейдула Магомедов приехал в 
Ростов в 2000 году. Будучи одним из тех, 
кто в 1999 году защищал свое родное 
село Анди Ботлихского района от вторг-
шихся на территорию республики бое-
виков, он получил в качестве поддержки 
от государства возможность учиться в 
Северо-Кавказской Академии госслужбы 
в Ростове, в которой он теперь и работа-
ет. Недавно его выбрали руководителем 
землячества. Возвращаться на постоян-
ное место жительства в Дагестан он пока 
не планирует. 

«Родину я очень люблю. Были 
предложения вернуться туда на 
хорошие должности. Но я от-
казался. Если я когда-нибудь и 
решу совсем вернуться в Даге-
стан, то сразу уеду в село... Взаи-
моотношения с ростовчанами у 
меня складываются прекрасно. 
Ростов – это для меня золотая 
середина. Это и не Дагестан и не 
Москва, в которой людям прихо-
дится буквально выживать. Если 
человек себя нормально ведет 
в Ростове, к нему будут очень 
хорошо относиться. Хотя здесь 
находятся среди наших земля-
ков, представителей других на-
родов, приезжих и коренных, и 
такие, кто отвратительно себя 
ведет», – рассказывает Сейдула 
Магомедов.

Председатель Донского землячества народов Дагестана 
Сейдулла Магомедов с участниками ансамбля «Зори Кавказа» 
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А вот Арсена, который ра-
ботает в Ростове в сфере тор-
говли, я буквально поймала на 
улице. Здесь он уже третий год: 
«Когда ехал сюда, думал, зара-
ботаю денег и быстро вернусь 
домой. В первые дни мне все 
время хотелось обратно, в Да-
гестан, как-то тяжело было ко 
всему привыкать. Зато теперь 
каждый раз возвращаюсь из 
республики с грустью. Конеч-
но, на нашей родине есть мно-
го хорошего, но негатив все 
еще присутствует. Думаю се-
мью тоже сюда перевезти».

В Ростовской области 
огромное значение придают 
культурным мероприятиям, 
посвященным различным на-
циональным землячествам, 
коих тут проживает великое 
множество. Дагестанцы от них 
никогда не остаются в стороне. На выстав-
ках обязательно бывает представлена про-
дукция наших предприятий. После одного 
из таких мероприятий наш земляк открыл 
в Ростове фирменный магазин дербент-
ских коньяков.

Постоянно любым спортивно-культур-
ным мероприятиям сопутствует наш на-
циональный колорит в виде дагестанкой 
кухни, костюмов, танцев. В уже далеком 
2000 году в Ростове существовал танце-
вальный кружок «Дети Кавказа», многие 
молодые люди, выходцы из Дагестана и 
других республик, в нем познакомились, 
а некоторые даже и переженились. Сей-
час Донское землячество народов Даге-
стана планирует воссоздать его вновь. 
«Не только наши земляки, но и многие 
ростовчане интересуются, где можно на-
учиться танцевать лезгинку, поэтому мы 
загорелись идеей создать подобный кру-
жок», – говорит Сейдула Магомедов.

В прошлом году у Представительства 
Дагестана возникла замечательная идея 
– организовать выставку, посвященную 
Расулу Гамзатову на площадях музея-
заповедника имени Шолохова. Директор 
музея, внук писателя Александр Шолохов, 
ухватился за эту идею и даже специально 

Магомед Алилов, открывший магазин 
от Дербентского коньячного комбината в г. Ростове-на-Дону

создал «окно» в графике многочисленных 
экспозиций, выставляемых в музее. 

«Мы немного по-дилетантски взялись 
за это дело. Закупили атрибутику: бурки, 
кинжалы, папахи, кубачинские изделия, 
много фотографий. Нет, надо все орга-
низовать по-серьезному – должны быть 
вещи, принадлежащие Гамзатову, так 
сказать, хранящие печать общения с ним. 
К сожалению, эта идея в нашей республи-
ке не получила еще рьяной поддержки. 
А ведь именно такие акции создают ее 
имидж. Но надежда остается – воплоще-
ние идеи перенесено на весну 2011 года, 
так что у нас есть время более серьезно 
к этому подготовиться», – рассказывает 
Федор Завьялов.

Дни культуры народов Дагестана, 
спортивные мероприятия, разнообраз-
ные форумы, встречи, круглые столы, 
выставки, концерты звезд дагестанской 
эстрады, а еще моральная поддержка и 
посильная помощь в бытовых вопросах, 
поддержание межнационального мира 
– это только малая часть той работы, ко-
торую делают наши Представительство и 
землячество, чтобы дагестанцы в Ростов-
ской области не чувствовали себя разоб-
щенными. И, судя по всему, это удается.
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непритязательный рассказ юной махачкалинки о своем 
первом автобусном путешествии за пределы родной ре-

спублики не претендует на большие литературные достоин-
ства и сверхлюбопытную информацию. но искренность пер-
вого восприятия долгого пути после предыдущего рассказа о 
жизни дагестанцев в ростовской области не лишена прелестей 
наблюдательности и живописания человеческих нравов.

Ася МАГОМЕДОВА

ПУТЕШЕСТВИЕ 
ИЗ МАХАЧКАЛЫ В РОСТОВ…

Прошлым летом мне посчастли-
вилось развеяться от повсед-
невной студенческой суеты в 
Махачкале и выехать за пре-

делы Дагестана на две недельки. Счастье 
мое, конечно, было недолгим, но таким 
впечатляющим! Дорога в 16 часов казалась 
мне очень длинной и не предвещала ниче-
го интересного. Однако все оказалось, во-
преки моим ожиданиям, не так...

Прежде я даже не подозревала, что в 
нашей родной республике есть столько 

интересных мест с оригинальными на-
званиями. Первым после отправки из 
Махачкалы нас ждал населенный пункт 
Шура-Озень – небольшое селение с ма-
ленькими домиками и живописной при-
родой. Настроение в автобусе почему-то 
было приподнятым, хотя по окнам наше-
го «Икаруса» стекали первые капельки 
июльского дождя.

Автобус не сразу разогнался, поэтому 
черепашьими темпами проехали через 
Стальский. А первым городом, который 
проехали после отправки из Махачкалы, 
был Кизилюрт – похожий больше издале-
ка – при виде с автотрассы – на поселок. На 
дощечке, прибитой к столбу, увидели над-
пись «Кизилюрт-2». Заехали и в Бавтугай. 
Жители его почему-то считают себя кизи-
люртовцами, хотя селение это расположе-
но в отдалении от небольшого города.

«Смотри, смотри! – толкнула меня 
мама, указывая в окно. – Виноградники! 
Дылымские! Знаменитые...». И мне стало 
стыдно, что о знаменитых виноградниках 
я впервые слышу сегодня. В это время на 
чьем-то телефоне раздался звонок. «Эй, 
товарищ, подними телефон...» – пищал 
чей-то рингтон. Напарник водителя (их в 
дальнем рейсе обязательно должно быть 
двое), ответил на звонок: «Да! Понял. На-
чальник? Ща узнаем… чей-то начальник, 
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– обращается он к пассажирам, – звонил 
на нашу автостанцию и просил передать, 
что номер, который он дал кому-то из вас, 
неправильный. Поэтому просит срочно 
переписать его номер». В салоне заметно 
оживились. Мама пару раз оглянулась, 
но все сидели молча, словно речь шла не 
о них. Вновь надев очки, мама с интере-
сом продолжала листать толстенное из-
дание с увлекательным названием «300 
скандвордов»...

Тем временем проезжаем населенный 
пункт под названием Тотурбийкала. Ка-
пельки небольшого дождика одна за дру-
гой падали на пыльную землю и тут же в 
ней сворачивались. Невдалеке протекала 
маленькая речка. «Мам, чё за?» – поинте-
ресовался у матери мальчик лет 12-ти, си-
девший перед нами. «Эндерей!» – ответила 
мать, не задумываясь. «Вот как люди свой 
край знают! А я ни одно название толком 
вспомнить не могу...» – подумала я про 
себя.

За Эндереем расположился населен-
ный пункт с необычным названием Кар-
ланюрт. Названия большинства селений 
я просто не разглядела из-за дождя, кото-
рый словно соперничал с солнцем, пытав-
шимся протиснуть свои лучи сквозь на-
чинавшийся ливень. Хотя очень хотелось 
узнать побольше о том, где живут мои 
земляки. Тем временем голос в телефоне 
вновь попросил нашего водителя отве-
тить на звонок. Опять звонил начальник. 
Водитель констатировал: «Никто от на-
чальства никакого номера не получал!». 
Но упорный начальник не сдавался.

«Как-как? В четвертом ряду?». Мы с ма-
мой весело переглянулись – именно мы 
сидели в четвертом ряду. «Так-так, та, что 
слева? В очках? Хорошо, сейчас все выяс-
ним!» Веселье на наших лицах вмиг сме-
нилось недоумением: слева сидела мама, 
да еще на носу у нее «сидели» очки!

«Раз, два, три, четыре... – начал считать 
водитель, и его палец устремился в сторону 
мамы. – Это вы?» – удивленно спросил он.

«Да не я это! Не понимаю, в чем дело!» – 
встревожилась мама.

Прежде развязки этой нелепой исто-
рии хочу представить двух «очарова-
тельных» девушек, сидевших за нашими 

спинами. Жаль, что в автобусах не вы-
вешивают правил поведения, иначе бы 
каждый из сидевших недалеко от двух 
подруг указал бы им на эти правила. Де-
вушки громко смеялись, бурно обсужда-
ли личную жизнь и хрустели чипсами и 
попкорном. Раздражало даже не то, что 
«юные леди» разговаривали громко, а 
то, чТО они обсуждали. Я знаю: подслу-
шивать нехорошо. Но что было делать; 
нельзя не слышать того, что происходит 
за вашей спиной. А в это время водитель 
и мама грозно смотрят друг на друга.

– Да я это. Я! – захлебываясь от смеха про-
износит та, что сидит за маминой спиной. 

– Вы?! – облегченно вздохнул води-
тель. – А чё ж молчали-то?

– Да не начальник он мне, вот и мол-
чала! – не прекращая хохотать, отвечала 
девушка. – Во дает – начальник!

– Ну записывайте номер, – понимаю-
ще сказал водитель. – Вместо 65 на конце 
75. Поняли? Хорошо! – и он вернулся на 
свое место.

Девушки еще долго обсуждали «вы-
ходку начальства». Потом без долгих раз-
думий набрали цифры в правильном по-
рядке и продолжили общение, которое, 
видимо, началось незадолго до отправки 
нашего автобуса из Махачкалы. «Как, го-
воришь, тебя зовут? Тагир? А чё ты не тот 
номер дал?..» и т.д. и т.п.
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Тем временем проезжаем знаменитый 
Хасавюрт! Почему знаменитый? Да пото-
му, что именно сюда все отправляются на 
рынок за дешевыми товарами. Несмотря 
на то, что рынок там дешевле (относитель-
но Махачкалы, конечно!), меня поразили 
дома, а вернее – особняки (как в бразиль-
ских сериалах), один за другим располо-
жившиеся на большой «хасовской» улице. 
Не знаю, так ли живут все жители города; 
возможно, мы проезжали какой-нибудь 
элитный микрорайон…

А природа поражала меня своей кра-
сотой. Если бы в автобусе с нами сидели 
Пушкин, Лермонтов или Тютчев, в миг бы, 
наверное, сложились поэтические строки 
о красоте кавказской природы. Жаль, что 
я не художник. Иначе запечатлела бы на 
холсте красоту зеленых просторов, купаю-
щихся в теплых капельках летнего дождя! 
Впервые увидела я и дерево с белыми ли-
стьями. Не знаю даже, как оно называется. 
Листочки на нем были белые-белые, слов-
но снегом покрытые. Красота!..

Проехав Шагаду, пассажиры, уставшие 
сидеть (ехали уже довольно долго), ста-
ли потягиваться, разгибая суставы. Кто-то 
«хрустел» пальцами, будто утирал нос всем 
остальным, мол, смотрите, как я могу! А вам 
слабо?! А кто-то жалобно смотрел на темный 
экран телевизора, висевшего над головой 
шоферов. «До вечера не включаем!» – слов-
но прочитав немую просьбу, сказал води-
тель. что ж, делать нечего! Едем дальше!..

Проезжаем Бабаюрт. Люди на дороге 
просят остановиться. Добрые водители 
тут же откликаются. В салон вошли не-
сколько женщин с маленькими детьми, 
разговаривали они между собой на не-
понятном языке. «На каком языке это?» 
– спрашивает мама. «Кумыкском!» – отве-
чаю. через минуту в салон входит парень 
с уже включенным на полную мощь теле-
фоном. Долго еще барабанила по нашим 
ушам «телефонная» музыка, пока кто-то 
наименее терпеливый из всех 60-ти пасса-
жиров не попросил: «Выключите, а!»

Следующей остановкой стал Кизляр. 
Долгожданный!.. Это была первая с нача-
ла поездки остановка на 20 минут. Несмо-
тря на дождик, все вышли на улицу, чтобы 
расправить суставы и подкрепиться. Но 20 
минут пролетели быстрее пули, и мы, уже 
на мощной для такого автобуса скорости, 
отправились к границе Дагестана.

«Сша» – роСтов...
«Господа! Соединенные Штаты Аме-

рики!» – произнес чей-то голос в самом 
хвосте салона. Естественно, все устреми-
ли взоры в окна. Не знаю, что все там на-
деялись увидеть, но, думаю, что каждый 
выискивал хоть что-нибудь напоминаю-
щее США. И действительно: одна за другой 
сменяли друг друга таблички с названиями 
населенных пунктов, явно нехарактерны-
ми для нашей республики и страны: Сан-
Тропе, Лос-Анджелес, Сан-Франциско и т.д. 
До сих пор не знаю, в шутку или всерьез 
относятся эти небольшие поселки к терри-
тории Дагестана. Зона была пограничная.

На самой границе со Ставропольским 
краем нас остановили для проверки па-
спортов. Удивительная процедура, и даже 
в чем-то… но не буду утверждать: будто в 
чужую страну выезжаем, будто находимся 
теперь не на своей родине. Проехав чуть 
дальше, объявили небольшую остановку. 
Все ринулись наружу. Глаза у всех бегали 
в поисках заветных букв «М» и «Ж». «Э, э! 
Только не опаздывать!» – грозно бросил 
вслед водитель.

Мы с мамой зашли в небольшой ла-
рек. Продавщица с угрюмым выражением 
лица не спешила нас обслужить. «Ого! чип-
сы – 55 рублей, кола – 30р., дирол – 20 р.... 
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Ну и цены у вас!» – сказала ей мама. «У нас 
такие цены! А у вас другие! что поделаешь! 
Никто не принуждает покупать. Сами-то 
откуда?» – спросила женщина.

– Из Дагестана! – гордо ответила я.
– Да ну! Так я ваша землячка! Я же там 

родилась! У меня дочь там живет!» – еще 
чуть-чуть и землячка расцеловала бы нас. 

– В каком городе живете? – спросила 
она.

– В Махачкале, – ответили мы.
– Да вы что? А моя дочь в Кизляре. Да 

вы ж мои родные…» – чуть ли не плача от 
избытка чувств причитала женщина.

– Будете в Махачкале – заезжайте! Бу-
дем рады! – попрощались мы.

– Счастливого пути! Пока! Счастливо 
ехать! – тепло ответила она.

В автобусе все уже ждали нас… И мы 
продолжили свой путь. Я много слышала 
о красоте русской природы, о пшеничных 
полях и подсолнуховых долинах, желтым 
ковром покрывающих просторы нашей 
Родины. Мечтала я увидеть и знаменитый 
Дон, на котором расположился не менее 
знаменитый город Ростов.

Жаль, что большая часть нашего путе-
шествия пришлась на ночное время суток. 
Все спали. Темно – ничего невозможно раз-
глядеть. Но уже к утру, открыв глаза, я уви-
дела бескрайние пшеничные поля. Ничуть 
не преувеличиваю – бескрайние. Нигде, 
наверное, нет таких необъятных просто-
ров, как у нашей матушки – Руси. Шляпки 
подсолнухов, точно желтое шелковое по-
крывало, расстилались по всей земле. Не 
хватает слов, чтобы описать красоту уви-
денного. Пшеница, рожь, кукуруза, под-
солнухи… – сменяли друг друга, будто 
по-дружески уступая место своим «това-
рищам». Проезжали мы и через камышо-
вые заросли. «Шумел камыш, деревья гну-
лись...» – невольно пронеслось в голове.

Надо сказать, что подруги, сидевшие 
за нашими спинами, не прекращали бол-
товни и хруста, не обращая внимания 
на то, что все вокруг спали. Слева от нас 
сидел молодой человек лет 20-22, с чет-
ками в руках. Подруги спросили у него о 
времени (не догадались, наверное, в мо-
бильный заглянуть!). Парень тут же спря-
тал четки в карман и приступил к знаком-

ству с нашими «скромными» соседками. 
«Такой стеснительный! Отчего?» – поин-
тересовалась та, которую «начальник» 
разыскивал. «Кто? Я? За слова отвечаю – 
не стеснительный!» – возмутился парень, 
пряча при этом в карман не только четки, 
но и свою «стеснительность», напомина-
ние о которой так его оскорбило.

Переключаю внимание снова на до-
рогу, тем более что стали появляться 
первые огоньки долгожданного Ростова. 
честно говоря, если бы не щит с надпи-
сью «Ростов-на-Дону», я бы не сразу дога-
далась, где мы находимся: толпы черно-
кожих молодых людей гуляли по улицам 
утреннего города. В кафе, магазинах, на 
скамейках, тротуарах – везде были аф-
роамериканцы или просто африканцы 
(и чего им не спалось – был всего лишь 
шестой час утра!). Вероятно, неподалеку 
находилось общежитие для иностранных 
студентов.

... Вот мы и в Ростове! Вот он – Дон! Зна-
менитый, Тихий, Бурлящий. Ростовские 
улицы чем-то напоминали мне махачка-
линские. через пару минут мы приехали 
на ростовский автовокзал, битком заби-
тый приезжими. «Все! Приехали!» – об-
легченно вздохнул наш водитель. А через 
минуту приятный женский голос произ-
нес: «На пятую дорогу прибыл автобус 
«Махачкала-Ростов». Добро пожаловать!».
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Пирмагомед КАСИМОВ

СВЕТ И ТЕНИ 
ИЗБАТ УРУДЖЕВОЙ

Не каждому художнику дано выразить 
свое время. Но именно на пересе-
чении творческих проблем и совре-
менности настоящий художник об-

ретает зрелость. чудесная природа родного села 
Тинит Избат Уруджевой и ее творческие способ-
ности стали как бы поводом для выбора будущей 
профессии. После 
окончания школы 
она поступила в Да-
гестанское художе-
ственное училище 
имени Джемала. 
Успешно окончив 
его в 1984 году, она 
с тех пор она не рас-
стается с кистью, 
живет и работает в 
Махачкале. Ныне 
Избат – известный в 
республике худож-
ник, член Союза ху-
дожников РФ. 

Она работает 
очень продуктивно. Ее произведения находятся в 
Дагестанском музее изобразительного искусства, 
в частных и корпоративных коллекциях России, 
Германии, Израиле, США. В разные годы прошли 
выставки работ Избат Уруджевой: «Мой мир, мой 
дом» (1985 г.), «Золотой штрих» (1997 г.), «Любишь 
ли ты Расула…» (Первая галерея, 2003 г., Махачка-
ла), «Молодые художники Северного Кавказа» (Му-
зей изобразительных искусств, г. Ставрополь, 2000 
г.), «Свет – не цвет» (персональная выставка, 2003 
г.), а в 2004 году в махачкалинской Первой галерее 
состоялась персональная выставка под общим 
названием «Пейзажи Уруджевой». На московской 
же выставке «Образ Родины» в 2006 году одна из 
ее работ – «Высоко в горах» – получила высокую 

оценку взыскательных специалистов и была опу-
бликована в каталоге-книге «Образ Родины». 

Самостоятельная творческая жизнь началась 
с поиска своей темы. Прослеживая даже неболь-
шой отрезок времени, пройденный Уруджевой в 
искусстве, можно сказать, что художник заняла 
ясную позицию в лучших традициях российской 

реалистической живо-
писи. Определилась и 
основная линия твор-
чества – произведения 
жанрового характера. 
Она смело берет на 
себя решение слож-
ной задачи – увидеть 
в настоящем то, что со 
временем станет исто-
рией. В своих картинах 
пытается выразить 
драматическую суть 
нашего времени. Поэ-
тому ее работы обре-
тают особый философ-
ский смысл. Побывав в 

мастерской Уруджевой, можно увидеть, с каким 
темпераментом Избат работает. В свежих кра-
сках, только что нанесенных ею на полотно, вдруг 
появляется образ нового героя, живого, дышаще-
го! Может даже показаться, что это ее вчерашние 
мечты превратились в образы, которые начина-
ют жить в реальной действительности. Поэтому 
ее полотна, созданные в разные годы, будто объ-
единены единым замыслом, попыткой олицетво-
рения своего времени.

Каждая из ее картин несет на себе печать лич-
ностного отношения автора к создаваемому об-
разу. Следует особо остановиться на экспозиции 
Уруджевой «Свет – не цвет», которая открыла 
новую грань ее творческих возможностей. На 
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плоскости холста художник слагала 
некую поэму о свете, озаряющем 
людские души. Поэтому она остав-
ляет у зрителя массу добрых впе-
чатлений. Теплый и согревающий, 
холодный и ускользающий, он такой 
разный, этот свет, воспеваемый ею. 
Правда, эта тема не типична для да-
гестанской живописи, но она доста-
точно популярна в изоискусстве ХХ 
века. И обращение к ней – это некий 
этап в становлении творческого «я» 
Уруджевой, которая разработала 
свою «формулу света». Ей удалось 
найти свой источник информации 
и на языке «света и тени» поведать 
о конфликте между душой и реаль-
ностью, о личностных проблемах 
современного человека.

Уруджева вносит весомый вклад 
в развитие современного искусства 
республики. Талант ее замечателен, 
о чем свидетельствует награжде-
ние ее дипломом победителя ре-
спубликанского конкурса на грант 
Президента РД в области культуры и 
искусства в 2008 году. Философско-
эстетические истоки ее художествен-
ного мироощущения содержатся в 
традициях как дагестанской, так и 
современной российской и запад-
ноевропейской духовной культуры. 
Поэтому в ее работах ощущается 
влияние таких направлений искус-
ства ХХ века, как комплекс культуры 
модерна, символизма, абстрактного 
искусства, логического реализма и 
сюрреализма. Художник работает 
во многих видах и жанрах живопи-
си, таких, как натюрморт, пейзаж, те-
матическая картина. Многим запом-
нилась ее персональная выставка, 
проведенная совместно с Е. Голиком 
несколько лет назад в выставочном 
зале Союза художников РД.

Пейзажи Избат пользуются не-
преходящей популярностью у да-
гестанского зрителя. Прошло уже 
более 15 лет с момента их первого 
появления на коллективной вы-
ставке в Союзе художников РД «Мой 
мир – мой дом». На протяжении всех 

лет автор неизменно сохраняет 
стиль, выражающийся в холодной 
палитре скупых красок и особом 
эмоциональном настрое каждо-
го произведения. Основная тема 
пейзажей – старые горные аулы, 
живущие неизменной патриар-
хальной жизнью. Дома из камня, 
органично вливающиеся в среду 
горного ландшафта. Хмурые, за-
снеженные аулы, где, казалось, 
никогда не бывает солнца, с по-
лотен Уруджевой светятся холод-
ным светом, отзываясь в душе 
зрителей ностальгией. Заброшен-
ные, полуразрушенные, обдувае-
мые холодными вьюгами строе-
ния – простая правда и простая 
красота, воспетые художником. 
Но после увиденного хочется ве-
рить, что жизнь в горах когда-то 
будет согрета людьми, эту веру 
рождают едва уловимые согбен-
ные фигурки людей, идущие на 
переднем плане большинства ее 
картин, они напоминают нам о 
жизни.

В последнее время поиск ду-
ховного смысла побудил И. Уруд-
жеву к созданию нового цикла 
под названием «Рождение света», 
который она планирует показать 
в махачкалинской Первой гале-
рее. Как справедливо отметила 
ее директор Джамиля Дагирова, 
«сегодня Избат поменяла «гео-
графию» своих пейзажей. От того, 
быть может, в них поселилось лето, 
зелень, солнце. Летом художник 
побывала на пленере, и эти впе-
чатления вдохновили ее вернуть-
ся к любимой теме. Только суро-
вый, холодный голос родных мест 
сменился новыми интонациями 
– теплого камня, жаркой улицы, 
свежей зеленой травы. Аварский 
аул Голотль вдохновил табаса-
ранку Избат, и вновь, доказав 
свою преданность теме, она, со-
вершенствуясь внешне, не изме-
нилась внутренне. Ее свет и тень 
вступают в настоящую игру».
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Сабира ИСРАПИЛОВА

ТЕАТРЫ В ГОСТИ К НАМ…

В прошлом году в нашей ре-
спублике прошел уже второй 
Фестиваль Русских театров 
республик Северного Кавказа 

и стран Каспийско-черноморского ре-
гиона. Он в очередной раз явил демон-
страцию интереса дагестанской публики 
к театральным работам – в залах яблоку 
негде было упасть, даже лишние стулья 
стали роскошью. Зрители готовы были и 
стоять, и полусидеть. Мне кажется, цель 
фестиваля, заключающаяся как в обмене 
творческим опытом, так и в воспитании 
нашего зрителя посредством представле-
ния его вниманию лучших произведений 
театрального искусства, была достигну-
та. Дагестанский зритель высоко оценил 
все театральные постановки фестиваля, 
о чем свидетельствовали и море цветов, 
и гром аплодисментов, служившие на-
градой тем, кто привез их в Дагестан. 

Спустя месяцы невольно вновь вос-
станавливаешь в памяти образы, соз-
данные на сцене талантливыми акте-
рами, и ждешь, что третий фестиваль, 
подготовка к которому уже началась, а 
он состоится по сложившейся традиции 
в следующем году, будет еще шире, кра-
сочнее, ярче, и обязательно подарит нам 
массу впечатлений. Ведь столичные теа-
тральные критики признаются, что были 
поражены и восхищены вниманием, ока-
зываемым руководством республики к 
проведению фестиваля. Они увидели в 
этом результат целенаправленной, сла-
женной, заинтересованной работы в те-
чение двух лет Министерства культуры 
Дагестана. Были подмечены и упущения. 
Например, прозвучало пожелание, что-

бы художественное руководство театров 
всегда помнило о высокой миссии театра 
в духовно-нравственном, патриотиче-
ском, эстетическом воспитании зрителя. 
Театр не должен идти на поводу у зрите-
ля, видящего в нем лишь средство раз-
влечения, а выполнял свое предназначе-
ние влиять на умы и души. Необходимо 
постоянное обновление репертуара по 
тематической направленности, обраще-
ние как к историческому прошлому, так 
и к современной проблематике. И в этом 
плане был интересен опыт проведения в 
рамках прошедшего фестиваля мастер-
классов, которые позволили дагестан-
ским актерам, студентам-стажерам полу-
чить мощный заряд творческого посыла 
от признанных мастеров сцены. 

Мне думается, что в процессе подго-
товки третьего такого фестиваля полезно 
будет вспомнить напутствие специали-
стов в области театрального искусства. 
Вот что они сказали:

А. Авдеев, Министр культуры РФ: 
– Знаменательно, что фестиваль про-

шел в многонациональной республике и 
становится традиционным, способствуя 
созданию единого культурного про-
странства страны. Фестиваль выполня-
ет и миротворческую миссию, что очень 
важно для такого региона, как Северный 
Кавказ. 

Ю. Соломин, художественный руко-
водитель Академического Малого теа-
тра России, народный артист СССР: 

– Прекрасно, что, несмотря на сегод-
няшние сложности в нашей жизни, есть 
Театр. Знаменательно, что Создатель 
маленький клочок горной местности 
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под названием Дагестан населил боль-
шим количеством народов и не забыл 
наградить их театральными генами. Не 
случайно, что именно в Дагестане 11 го-
сударственных театров, 8 из которых 
– национальные. За пределами респу-
блики известны творческие достиже-
ния Аварского, Кумыкского, Лакского и 
Даргинского театров. В мае этого года 
на очень представительном фестивале 
в чеховском Мелихово спектакль «Дядя 
Ваня» Русского драматического театра 
Дагестана был признан лучшим. 

В. Подгородинский, заслуженный де-
ятель искусств РФ: 

– В отличие от первого фестиваля по-
явились новые краски: моноспектакли, 
мастер-классы для актеров националь-
ных театров Дагестана, студентов ДГУ. 
Фестиваль открыл новые имена. Самой 
высокой похвалы заслуживает дагестан-
ский зритель, в Дагестане любят театр, 
понимают его и жаждут искусства. Мы 
увидели спектакль Кумыкского театра – 
«Дон Кихот» и познакомились с одним из 
лучших артистов не только на Северном 

Кавказе, но и в стране – И. Акудиновым. 
Поэтому я предлагаю впредь показывать 
один из национальных театров в каче-
стве гостя. 

Говорю о своих пожеланиях на буду-
щее, потому что исключаю любые опасе-
ния по поводу дальнейшей судьбы фести-
валя. Он есть, он здорово заявил о себе, 
ему жить и здравствовать, и уже сейчас 
мы думаем о работе третьего фестива-
ля в Дагестане. Хочется, чтобы каждый 
коллектив, отработав свой спектакль, не 
уезжал. Пусть хотя бы кто-то останется, 
чтобы «пропитаться» фестивалем, ведь 
здесь происходит очень много полезно-
го для профессиональной деятельности, 
человеческих контактов. 

Нам, критикам, понравилось внима-
ние к фестивалю со стороны руководства 
республики, Минкультуры и, конечно же, 
зрителей – они замечательные. При зна-
чимости фестиваля для театрального ис-
кусства не только отдельного региона, но 
и всей страны, недоставало однако вни-
мания к нему федеральных каналов теле-
видения. 

Русский драматический театр. Дагестан
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К. Щербаков, заслуженный деятель 
искусств РФ: 

– В Москве скажу всем: «Плюньте на кар-
тинки на телеэкране». Это один из самых 
спокойных фестивалей, какие я видел, а 
повидал их немало. Здесь комфортные 
условия для работы. Фестиваль, конечно 
же, потерял из-за того, что некоторые не 
приехали, но включился невидимый «мо-
тор», который позволил нам увидеть спек-
такль Кумыкского театра, – безусловное 
украшение фестиваля. Участие театров 
Москвы и Питера позволило увидеть луч-
шие их спектакли. Махачкала – интегриру-
ющее культурное начало Кавказа. Здесь, 
на фестивале, вырабатывается новая мо-
дель человеческих отношений, и, если бы 
она распространилась на другие виды от-
ношений, было бы здорово. 

Н. Жегин, заслуженный работник 
культуры РФ, театральный критик: 

– Мы уже ведем речь о третьем фе-
стивале, потому что Международный фе-
стиваль в Махачкале – это уже процесс 
общероссийского масштаба. Формат фе-
стиваля необходимо сохранить. Это дол-
жен быть форум Русских театров. Кав-
каз – это наследие разных событий, и не 
каждый национальный театр комфортно 
чувствует себя в другой республике. А Да-

гестан – это общий дом для всех невзирая 
на национальности. Фестиваль преподал 
нам определенные уроки. Хотелось бы, 
чтобы фестиваль в Махачкале радовал 
не только содержанием, но и формой – 
красочной рекламой и всем тем, что де-
лает его узнаваемым. Надо шире исполь-
зовать Интернет для его пользователей 
– любителей театра в мире. 

О. Буткова, театральный критик: 
– Фестиваль – уникальная возмож-

ность общения, подпитки новыми впечат-
лениями, возможность расширить свой 
кругозор. Я с удовольствием напишу о 
фестивале, который удивил меня прият-
ными неожиданностями, я в восторге от 
зрителя, организаторов фестиваля, от лю-
дей, с которыми общалась. Как хорошо, 
что в Дагестане есть такой замечательный 
праздник театрального искусства! 

Общее мнение однозначно – фести-
валь создает единое культурное про-
странство на Кавказе и во всей России, 
развивает многогранные отношения в 
области культуры и искусства. Еще боль-
шего усиления этой прекрасной роли мы 
ждем от него в следующем году. 

Фото
Юрия ИВАНОВА

Драматический театр «Петля». Москва
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Гульнара ЯРАХМЕДОВА

ЗНАТЬ, ЧТОБЫ ЖИТЬ

Стала свидетельницей разгово-
ра двух молодых людей: один 
утверждал, что СПИД передает-
ся по наследству и заразиться им 

нельзя, другой возражал, 
что можно – через укус 
комара или воздушно-
капельным путем…

Действительно, уро-
вень знаний в стране, и у 
дагестанцев в том числе, 
ничтожно мал, несмотря на 
то, что аббревиатуры ВИч 
и СПИД давно всем знако-
мы. Нам кажется, что ВИч/
СПИД отнимает жизни лю-
дей где-то там, на другой 
планете, что нас эта беда 
никогда не коснется. Знаю 
людей, которые увере-
ны, что эта болезнь – удел 
распущенных, безнрав-
ственных людей, а мы, да-
гестанцы, большей частью 
народ богобоязненный, 
поэтому проблема вируса 
иммунодефицита от нас 
далека. Увы, реальность до-
казывает обратное. ВИч-инфицированный 
– не обязательно гомосексуалист, наркоман 
или проститутка. Им может стать человек, 

ведущий, как принято говорить, здоровый 
образ жизни во всех смыслах этого слова.  И 
у нас такие люди тоже есть. 

Контингент инфицированных – лица от 
20 до 40 лет. Большую часть, го-
ворят врачи, составляют муж-
чины, однако с каждым годом 
растет и число женщин. В марте 

прошлого года Народным Со-
бранием республики была 
принята целевая программа 
«Предупреждение и борь-
ба с социально значимыми 
заболеваниями в Респу-
блике Дагестан (2008-2012 
годы)». Она включает в 
себя подпрограммы, одна 
из которых направлена на 
борьбу с распространением 
ВИч-инфекции. А что озна-

чает такая борьба? Это, во-
первых, информирование населе-

ния о доступных мерах профилактики 
инфекции. человек, вооруженный таким 

знанием, если не на все 100, то на 90 про-
центов защитит себя. Во-вторых, это со-
вершенствование диагностики и лечения. 
И, наконец, укрепление материально-
технической базы специального Респу-
бликанского центра по борьбе и профи-
лактике ВИч/СПИДа. 

20 до 40 лет. Большую часть, го-
ворят врачи, составляют муж-
чины, однако с каждым годом 
растет и число женщин. В марте 

первых, информирование населе-
ния о доступных мерах профилактики 

инфекции. человек, вооруженный таким 
знанием, если не на все 100, то на 90 про-
центов защитит себя. Во-вторых, это со-
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«Свои»
Для эффективного разрешения социаль-

но значимых проблем, а в частности ВИч/
СПИДа, помимо госу-
дарственных струк-
тур, важное значение 
имеют и обществен-
ные организации и 
различные молодеж-
ные движения. Одной 
из таких является Да-
гестанская региональ-
ная общественная ор-
ганизация по борьбе 
и профилактике ВИч/
СПИДа «СВОИ». Это 
тоже аббревиатура, 
полное название зву-
чит так – «Свобода вы-
ражения общих инте-
ресов». Официальный 
статус организация 
получила в 2007 году, 
а работает достаточно 
давно. Все началось с 

небольшой группы инфицированных, кото-
рые пытались объяснить людям, тоже стол-
кнувшимися с этим диагнозом, что можно 
жить и с ВИч. Надо только этому научиться. 
А кто научит этому лучше, чем сами инфи-
цированные?.. 

Люди по-разному воспринимают ин-
формацию о своем ВИч-статусе. Известие 
о диагнозе может изменить людей как в 
худшую, так и в лучшую сторону. человек 
может отчаяться, потерять смысл жизни. 
Или, напротив, начинает более серьезно 
относиться к себе и своим близким. Так 
поступил руководитель «СВОИх» Джаппар 
Гаджиев. Он живет с ВИч-инфекцией вот 
уже пять лет. Обаятельный, дружелюбный 
– в нем больше энергии, чем во многих 
других людях. Джаппар воспринял изве-
стие о своем диагнозе мужественно.

– Надо отчетливо понимать особенно-
сти инфекции, важно ухаживать за своим 
здоровьем, следовать диете, грамотно 
принимать нужные лекарства, – объяс-
няет Гаджиев. – Главная наша цель – при-
влечь людей к терапии. ВИч – вирус, ко-
торый ослабляет иммунную систему, а 
СПИД – это синдром приобретенного им-

мунодефицита – последняя стадия ВИч. 
До его развития можно прожить много 
лет. К тому же ученые во всем мире ак-
тивно занимаются поиском эффективных 
лекарств, многие недавно разработан-
ные препараты значительно улучшают 
самочувствие ВИч-инфицированных. Ни-
кто не знает, чего достигнет наука через 
5-10 лет. Наш опыт полезен и тем, кто ин-
фицировался, и специалистам, которые 
оказывают помощь инфицированным. 
Мы занимаемся равным консультиро-
ванием, оно практикуется во всем мире. 
Нам удалось добиться того, что в Респу-
бликанский центр по борьбе и профилак-
тике ВИч/СПИДа приходит все больше 
пациентов. Это большой успех. Причем в 
нашу организацию входят и вполне здо-
ровые молодые люди. Для них это зов 
души. 

«СВОИ» участвуют во всероссийских 
конференциях, акциях, проводят работу 
в школах, средних и высших учебных за-
ведениях – беседы, семинары-тренинги с 
молодежью. Свои вопросы Джаппар Гад-
жиев задавал парням и девушкам сотни 
раз. Почти столько же раз ему давали не-
верные ответы. В действительности же ви-
рус иммунодефицита не передается быто-
вым путем. Инфицироваться ВИч нельзя 
ни через постельное белье, ни через укус 
комара, ни воздушно-капельным путем. 
С ВИч-положительным можно спокойно 
плавать в одном бассейне, пользоваться 
общей посудой, полотенцем, целоваться – 
давно доказано, что концентрация вируса 
в слюне недостаточна для заражения. Вра-
чи выделяют три пути инфицирования: по-
ловой, через кровь и от ВИч-позитивной 
матери к ребенку. Хотя вероятность рож-
дения ребенка здоровым (при соблюде-
нии профилактических мер) составляет 
97-98 процентов, даже если оба супруга 
инфицированы. 

Узнать, инфицирован человек или нет, 
можно, сдав анализы в республиканский 
центр, или с помощью специальных тестов. 
Они проводятся анонимно. Как говорит 
Джаппар Гаджиев, не все решаются на этот 
шаг, предпочитая оставаться в неведении, 
боясь положительных результатов анали-
за. А иной, узнав, что он положителен, не 
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хочет становиться на учет в страхе, 
что узнают родные, знакомые. Одна-
ко это только усугубляет ситуацию. 

чужие
Как сказал Оноре де Бальзак в сво-

ей «Шагреневой коже»: «кто болен 
телом и духом, кто беден и беспомо-
щен, тот пария! И пусть он пребыва-
ет в своей пустыне! За ее пределами 
всюду, куда ни глянет, его встречает 
зимняя стужа – холодные взгляды, 
холодное обращение, холодные сло-
ва, холодные сердца…». Предрассуд-
ки живучи, они доставляют немало 
неудобств ВИч-инфицированному 
человеку. Во всех странах, когда эпи-
демия только начиналась, распро-
странялись нелепые мифы, даже под-
жигали дома ВИч-положительных. 
Страх перед болезнью, излечение от кото-
рой пока не придумали, сильнее здравого 
смысла, совести, дружбы… С одной сторо-
ны – это боязнь инфицироваться, с другой 
– безразличие, с третьей – простое бес-
культурье. В лучшем случае людей поддер-
живают только родные, друзья. Люди не 
информированы по этой проблеме и име-
ют много ошибочных мнений о людях с та-
ким диагнозом. Следствием этого является  
дискриминация:  отказывают в приеме на 
работу, взяв на вакантное место человека, 
уступающего по профессиональным каче-
ствам, нередко отказывают в оказании ме-
дицинской помощи, боятся пожимать руку, 
есть за одним столом…

Из-за боязни потерять работу, учебу, 
друзей, многие ВИч-инфицированные 
скрывают свою проблему. Хотя ни в одной 
стране нет закона, гласящего о том, что на-
личие инфекции должно быть причиной 
увольнения с работы или исключением из 
школы. Но в обществе уже сформирова-
лись определенные ложные стереотипы, 
для разрушения которых потребуется вре-
мя. В наших силах их изменить. Для этого 
необходимо наладить профилактическую 
работу с молодежью, которая позволит 
сформировать позитивное отношение к 
людям, живущим  с ВИч.

Моему собеседнику Джаппару Гад-
жиеву решение открыться удалось не-

легко. Он долго скрывался под чужим 
именем, но со временем понял, что его 
открытость может обезопасить от  инфи-
цирования тех, кто рядом. Неизвестность 
всегда подвергает людей риску. Поэтому 
в общих интересах относиться к ВИч-
положительным по-человечески, с пони-
манием, сочувствием, чтобы и они не бо-
ялись открыто говорить о своем недуге. 
Как ни крути, у всех нас нет выбора: если 
кому-то рядом плохо, рано или поздно 
это станет общей проблемой. 
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НАМ НУЖЕН ЭТОТ ЗАПАС…

жизнь больного нередко зависит от того, как бы-
стро окажут ему медицинскую помощь. часто 

бывает необходимо переливание крови. иногда ее не 
хватает. о проблемах и достижениях республиканской 
станции переливания крови наш корреспондент бесе-
дует с ее главным врачом аминат Кабардиевой.

– Какова сегодня ситуация? До-
статочно ли в республике 
люди сдают крови?

– Достаточно. Ситуация, 
если сравнивать со вчерашним днем, значи-
тельно улучшилась. Но кое-какие проблемы 
остались, хотя и не такие острые, как раньше. 
В прошлом году Центр крови Федерального 
медико-биологического агентства России на-
чал претворять в жизнь программу по развитию 
Службы крови в стране. По этой программе мы 
получили высокотехничное оборудование, ко-
торое позволяет перерабатывать и обследовать 
большое ее количество. Наша задача сегодня – 
привлечь как можно больше добровольных до-
норов. В основном надеемся на нашу молодежь. 
Увеличиваем мы и число волонтеров…

– А это кто?
– Волонтеры – это наши молодые доброволь-

ные помощники. Они по собственной инициа-
тиве ходят в разные учреждения и агитируют 
своих сверстников сдавать кровь. И сами тоже, 
конечно, являются донорами. У нас есть и волон-
теры из числа медицинских работников. Все это 
дает немалый результат. К примеру, в 1996 году 
в республике кровь сдали 18 тысяч доноров, а в 
2008 – уже 42 тысячи. Надеемся, что в этом году 
крови будет сдано еще больше. Активная роль 
отводится средствам массовой информации, без 
поддержки которых любая программа обречена 
на неудачу. Надеемся, что журналисты по долгу 
своей службы станут нашими партнерами в этом 
благородном деле. В прошлом году начала выхо-
дить в свет на федеральном уровне специальная 
газета «Служба крови». На наш взгляд, это изда-
ние является очень полезным. 

– А сами врачи и медсестры сдают кровь?

– В каждые 2 месяца один раз. В течение года 
можно сдать 4 раза. У нас практически все работ-
ники – доноры. Конечно, за исключением тех, у 
кого имеются медицинские противопоказания. 

– Кстати, как донорство влияет на здоровье? 
– Утверждения, что донорство вредит здоро-

вью, антинаучны. Напротив, сдача крови полез-
на, так как тренирует организм, посылая сигнал 
к его самообновлению. Стимуляция кроветворе-
ния приводит к улучшению эмоционального со-
стояния человека. Регулярная сдача крови – это 
профилактика заболеваний сердечно-сосудистой 
системы и болезней накопления: атеросклеро-
за, подагры, нарушений деятельности печени. И 
еще: донор имеет больше шансов на выживание 
при несчастном случае, так как он уже адаптиро-
ван к кровопотере. Я хочу, чтобы читатели поня-
ли, что от запасов крови зависит жизнь многих тя-
жело травмированных людей. Не бойтесь спасать 
чью-то жизнь. Сдать кровь – это ведь и просто, и 
полезно. И безопасно. 

– Существуют ли для донора ограничения по 
возрасту? 

– Да. Им можно стать от 18 до 55 лет. Главное – 
чтобы был здоров. Нам нужна любая кровь. И не 
имеет большого значения – молод донор или нет. 
Если говорить о том, сколько требуется времени 
на восстановление после сдачи крови, то у каждо-
го по-разному. В большинстве случаев время на 
восстановление минимально или его вообще не 
требуется. В течение следующих суток рекомен-
дуется пить больше жидкости и избегать тяжелых 
физических нагрузок. И уже на следующий день 
организм восполняет потерю жидкости, а через 
две-три недели восстанавливается клеточный со-
став крови. Неважно также – отрицательный резус 
у человека или положительный. Кстати, только 15 
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процентов людей имеют отрицательный резус. И 
он вовсе не говорит о том, что у них кровь хуже. 
Она нормальная. И тоже очень необходима. 

– Гарантируется ли безопасность для доно-
ров?

– Около 8 процентов доноров в Дагестане сда-
ют кровь регулярно. Их постоянно обследуют, 
наблюдают за состоянием их здоровья. Потенци-
альные доноры проходят серьезную медицин-
скую проверку. И не все желающие допускаются 
к сдаче крови. По различным медицинским пока-
заниям от донорства отводятся примерно 10 про-
центов желающих. Еще один залог безопасности 
донорства – использование только одноразовых 
инструментов. Вся цепочка манипуляций произ-
водится одноразовыми материалами. Иначе и 
быть не может. Бывает, что иногда к нам приходит 
много народу. Но не у всех бывают с собой паспор-
та. А как без документа? Ведь 
по документу мы узнаем все о 
человеке. И только после этого 
решаем: можно ли ему сдавать 
кровь. 

– В Махачкале обучается 
много иностранцев. Прихо-
дят ли они сдавать кровь?

– Да. И часто. Большое спа-
сибо им. 

– А в районные центры 
врачи выезжают?

– Обязательно. Должна от-
метить, что в последнее время 
лучше всего кровь сдавали в Агульском, Гунибском, 
чародинском и Ногайском районах. Люди очень 
инициативные, доброжелательные. Многое зави-
сит от руководителя конкретного района. Поэтому 
в этих населенных пунктах работа была поставле-
на хорошо. Люди были активны и в Тарумовском, и 
в Казбековском районах. Мы стараемся посещать 
разные организации, проводить в них беседы. 
Люди откликаются. Но не все, конечно. Но таких не 
так уж и много. 

– А вы говорите, что донорство поощряется?
– Говорим. Могу еще раз повторить. В день сда-

чи крови или ее компонентов донор освобожда-
ется от работы с сохранением среднего заработ-
ка. Обеспечивается бесплатным питанием. После 
этого дня донору положен дополнительный день 
отдыха. Этот день по желанию может быть при-
соединен к ежегодному оплачиваемому отпуску 
или использован в другое время. Также донору, 
сдавшему кровь два раза и более в год, предо-

ставляется в течение года пособие по временной 
нетрудоспособности при всех видах заболева-
ний в размере полного заработка независимо от 
трудового стажа. Граждане, сдавшие бесплатно 
кровь сорок и более раз или плазму шестьдесят 
раз и более, награждаются нагрудным знаком 
«Почетный донор России» и имеют право на еже-
годную денежную выплату. В 2008 году, она, кста-
ти, составила 7522 рубля. 

– У вас идет строительство нового корпуса, 
как оно продвигается?

– Недавно благодаря помощи правительства, 
Министерства здравоохранения сдали в эксплуа-
тацию новый лабораторный корпус. Хочу заме-
тить, что вся система работы в нем полностью 
компьютеризирована. Лет двадцать назад об 
этом врачи даже не мечтали. 

– А сколько лет вы здесь работаете?
– С тех пор, как окончи-

ла медицинский институт, с 
1974 года. Пришла совсем 
юной, работала заведующей 
отделением заготовки кро-
ви, а спустя десять лет была 
назначена на эту должность. 
У меня двойной юбилей в 
этом году: 35 лет работаю 
в этой сфере, и 75 лет про-
шло с тех пор, как открыли 
нашу станцию. И ни разу не 
разочаровалась, что рабо-
таю здесь. У нас прекрасный 

коллектив. Все профессионалы, прекрасные ра-
ботники. Если сегодняшние выпускницы медака-
демии будут такими же, буду очень этому рада. 

– Какая сегодня у станции главная проблема?
– Это общеизвестно: привлекать больше до-

норов. Сегодня каждый здоровый гражданин 
просто обязан сдать кровь – хотя бы два раза в 
год. Хочу еще раз сказать, что быть донором – по-
четно. И не надо бояться. Мы используем специ-
альные иглы с четырехгранной заточкой, поэто-
му сам укол почти не чувствуется. Ощущение при 
процедуре и после нее у каждого человека ин-
дивидуальны. Объединяющим для всех доноров 
является эмоциональный подъем и осознание 
важности выполненной миссии. Желаю читате-
лям крепкого здоровья. Приходите к нам – люди 
нуждаются в вашей помощи! 

Беседовал
Джабраил АЛИЕВ

 здоровье 



30

Март. С. Шовкра Лакского района.
Фото А. Юсупова
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Пирмагомед КАСИМОВ

ТРОЙНЯ – ХЛОПОТНО ТРИЖДЫ

Подполковник российской армии На-
зим Алиев не ожидал, что в один час 
его семья пополнится сразу на три 
человечка – судьба подарила моло-

дой семье тройняшек: двух девочек и мальчика. В 
практике врачей местного роддома это был пер-
вый случай. Поэтому и врачи переживали, осо-
бенно за молодую маму, которой впервые пред-
стояло рожать, и притом тройню. Молодой отец 
и совсем еще молодая мама волновались, даже 
растерялись: за одним ребенком еле успеваешь 
ухаживать, а как быть тут?

Отец тройни Назим ле-
чащему врачу своей жены 
сказал: «Моя мама Зубай-
дат, которая живет в да-
леком Дагестане, родила 
не одного-двух, а один-
надцать детей: шестеро 
сыновей и пять дочерей, 
и с нашим ныне покойным 
отцом подняла всех нас 
на ноги. Государство при-
своило ей звание «Мать-
героиня», наградило ор-
деном. Все мои братья и 
сестры выросли ладными, смышлеными. Попро-
шу маму на год-два переехать к нам. Уверен: она 
решит все наши проблемы». 

Когда с далекой Камчатки в дагестанское село 
Халаг пришла телеграмма, мать Назима заплака-
ла: то ли от радости, то ли от переживаний за не-
вестку. Понятное дело: ей, свекрови, воспитавшей 
одиннадцать детей, хорошо известно, что тройня 
– это трижды хлопотное дело. 

А Селимат, жена Назима, по образованию пе-
дагог, очень надеялась на свекровь. Ведь говорят 
же: «теория без практики мертва». Вот ее свекровь 
и преподаст ей практику. Кому, как ни ей, имею-
щей такой солидный опыт, выручать сына и не-
вестку. Поэтому бабушка Зубайдат в кругу своей 
большой семьи полушутя сказала: «Подготовьте 
свою маму и бабушку в дальнюю командировку, 

и с толстым кошельком, и с подарками для ново-
рожденных. Позвоните сыну на Камчатку, что я 
выезжаю, и надолго, может, на год или на два…».

Многократная бабушка Зубайдат так и сделала 
– и началась у сына и невестки на Камчатке новая 
жизнь. Офицер Назим Алиев мог спокойно нести 
службу, а невестке Селимат теперь со своей све-
кровью стало легче управляться с детьми. Дети 
есть дети – всем надо угодить. Комнаты полны 
и смехом, иногда и плачем – это детство. Теперь 
Эльвира, Арина и Артур уже взрослые – им по два 

с половиной года. Они уже 
помогают маме вести до-
машнее хозяйство – пусть по 
мелочам, но помогают. Даже 
идет спор: «Я первая!» – «И я 
первый!». 

Почти два года бабуш-
ка Зубайдат была рядом со 
своими внуками. Все дела-
ла, чтобы облегчить труд 
невестки. И когда звонила в 
село, то сообщала родствен-
никам: «У нас все нормаль-
но». Зубайдат уверена: с 
женитьбой сына она приоб-

рела себе еще одну дочь. Прочность семьи Алие-
вых проверена жизнью. 

Выполнив свой бабушкин долг, Зубайдат вер-
нулась в родной Дагестан. Она не приняла заман-
чивого предложения остаться на Камчатке, по-
тому что знала – здесь все наладилось, а ей надо 
домой, на родину. 

– Да, по природе я – сельская жительница. 
Даже все сны о селе. Как можно жить без домаш-
ней скотины, без садов в бело-розовых цветах, 
без полей в зелени, без кур, которые кудахчут в 
курятнике, – говорит бабушка Зубайдат. 

Сегодня она снова в Табасаране, а сердце – там, 
на далекой Камчатке. И часто вспоминает сына, 
невестку, внука Артура, внучек Эльвиру и Арину. 
У бабушки и матери одиннадцати детей на всех 
сердца хватит.

 Семья 
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Магомед АБДУЛХАБИРОВ

ЭТА «ПЕСНЯ…» 
ДОЛЖНА БЫТЬ УСЛЫШАНА

В 31-м Международном фестивале со-
временной музыки «Московская 
осень» приняло участие много извест-
ных и еще молодых музыкантов Рос-

сии, СНГ, других стран. Среди них – и народный 
артист Дагестана и России, дважды лауреат Госу-
дарственной премии России дагестанец Ширвани 
чалаев.

В Московском Доме композиторов состоялось 
исполнение его музыкального произведения 
«Песня об убиенных детях». Это сочинение на-
писано по следам трагических событий в Бесла-
не, в нем использованы стихи дагестанки Миясат 
Муслимовой из ее книги «Ангелы во крови», сти-
хи Эффенди Капиева и Александра Блока. Играли 
произведение камерный оркестр «МUZIKA VIVA» 
и камерный ансамбль «Духовное возрождение» 
под руководством известного дирижера Льва 
Конторовича.

Слушаю музыку и рождаются ассоциации… 
Это Бухенвальдский набат об озверелости лю-
дей… Как могли народиться на Кавказе дикари, 
убийцы? Где их честь? Куда они спрятали Совесть? 
Почему молчат матери, отцы, родственники этих 
нелюдей в человеческом обличии? Где проклятия 
духовных отцов Кавказа? Они ехали в Беслан уби-
вать детей, а перед этим в лесу молились. Какая 
молитва? На каком языке? К кому обращена? О 
чем мольба? И Бог допустил этих убийц до шко-
лы? Разве это не кощунство и фарисейство? Где 
высший Суд и высшая Справедливость? Может ли 
быть большее преступление, нежели глумление 
взрослых над детьми? Убийцы стараются превра-
тить религию Милосердия и Доброты в религию 
Смерти и Страданий? 

Мы все в ответе за убиенных в Беслане! За эту 
горькую, кровавую и страшную тему взялся ком-
позитор Ширвани чалаев. Хоровое пение звучит 
как молитва по убиенным. Музыка звучит как 
укор убиенных всем нам, живущим!

Мир разделился на убиенных и убийц, на мол-
чаливых и кричащих, на взрывателей и взорван-
ных, на равнодушных и сострадающих. 

Музыка Ширвани чалаева и стихи Миясат Мус-
лимовой вновь возвращают нас к Бесланской 
трагедии, и утешение не наступает: убийства ста-
ли повседневностью. И нет уже женских платков, 
чтобы остановить это мракобесие. Умолкли акса-
калы в саклях, а преступники продолжают тайно 
взрывать и тайком убивать.

что же делать? Неужели кавказские народы не 
способны утихомирить убийц? У меня нет ответа. 
Обращаясь к матерям и отцам кавказцев, хочу, 
чтобы они еще в колыбели внушали своим детям, 
что «жизнь – это божественный дар и никому не 
дано право посягать на жизнь не только других, 
но даже и на свою». 

Двенадцать частей музыкального произве-
дения «Песни об убиенных детях» завершены. Я 
опустошен. Я мысленно обнимаю всех убиенных 
в Беслане и благодарно склоняю голову перед 
моими земляками Миясат Муслимовой и Шир-
вани чалаевым за их талант, за их причастность 
к боли людской. 

Вчитываюсь в стихи Миясат Муслимовой из ее 
книги «Ангелы во крови», написанные от имени 
убиенных детей и матерей. Встретился с Ширва-
ни чалаевым. Он сказал: «Никто не застрахован 
от злодеяния. Демонстративный взрыв в Махач-
кале в самом начале нового года – вызов всем 
разумным людям. что хотят нам внушить? Напу-
гать дагестанцев генетически нельзя! Но унизить 
Дагестан в мировом общественном мнении по-
добными злодеяниями возможно…»

Хотелось бы, чтобы тревога Ширвани чалаева 
и Миясат Муслимовой была услышана. Их произ-
ведение должно быть исполнено во всех респу-
бликах Кавказа, а книга «Ангелы во крови» долж-
на быть знакома всем кавказским семьям, чтобы 
не допустить повторения Бесланской трагедии. 

 СопричаСтноСть 
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Если бы не декабрьский карантин в свя-
зи с эпидемией гриппа, то это была бы 
очень громкая премьера. А так спек-
такль успели сыграть лишь однажды. 

Поэтому настоящий успех у него еще впереди. 
«чарли – великий маг» – «шоу-балет в стиле мо-
дерн» (так он обозначен в программке) в по-
становке Мусы ОзДОЕВА – не просто удачный 
спектакль, достойный войти в репертуар Даге-
станского Театра оперы и балета, но спектакль 
этапный, знаковый. Этим он и интересен в пер-
вую очередь.

Заслуженный артист России Муса Оздоев ра-
ботает в нашем Театре оперы и балета с 2003 года. 
Сначала – как приглашенный режиссер, а с 2006 
года – как руководитель балетной труппы, то 
есть, на постоянной основе. Он знает секрет, как 
из обычных мальчиков и девочек, любящих тан-
цевать, за короткий срок сделать артистов. В ходе 
долгих экспериментов, методом проб и ошибок он 
вывел точный рецепт приготовления красивого 
спектакля: немного романтизма укутать плотным 
слоем декаданса, к строгим линиям классическо-
го балета добавить акробатики и чувственности, 
свойственной пластике современного танца, сдо-
брить национальной хореографией, сконцентри-
ровать действие вокруг центрального героя (в 
крайнем случае – пары героев), чередуя лириче-
ские адажио с массовыми танцами… Полгода-год 
репетиций в холодном зале, фирменные деко-
рации Ибрагим-Халила Супьянова – и на выходе 
непременно получится балет в двух действиях с 

прологом и эпилогом. Рецепт универсальный, го-
дится как для приготовления классики («Горянка» 
М. Кажлаева), так и для самого модернового мо-
дерна («Энигма»). 

«Энигма» на сегодняшний день – единственный 
балет, который не канул в лету сразу после пре-
мьеры, а с успехом идет на сцене театра из сезона 
в сезон. Потому что за все время существования 
театра (больше 10 лет) это единственный балет, по-
ставленный только силами театра. После благопо-
лучного завершения «Горянки» и «Имама Шамиля» 
– этих масштабных постановок, в которые было 
вложено столько сил, не говоря уже о материаль-
ных средствах, Оздоев сказал – хватит, больше ни-
каких танцовщиков, взятых взаймы у «Лезгинки», 
будем рассчитывать только на себя. Ведь почему 
разваливались прежние спектакли? Потому что 
«Лезгинка» сразу после премьеры забирала своих 
артистов, и театр оставался ни с чем. 

И тогда Оздоев придумал «Энигму» – красивую 
сказку о добре и зле, нежности и силе, радости  
и печали – о любви, если говорить проще. Со-
брал труппу даже не из начинающих, а из тех, кто 
только желал бы начать танцевать на профессио-
нальной сцене. И доверил им премьеру. В плане 
хореографии это был не бог весть какой сложный 
спектакль, но музыка, яркие, фантазийные костю-
мы, та энергия, с которой работали молодые ар-
тисты, принесли постановке заслуженный успех. 
Экзамен был сдан. Все убедились, что в театре 
есть СВОЯ балетная труппа. А в труппе, как и по-
ложено, определились лидеры. В мужской части 

МАГ ОЗДОЕВ – О МАГЕ ЧАРЛИ…
Влада БЕСАРАБ



35

 театр 
появилось сразу два ярких танцовщика — Алек-
сей Дорохов и Муртуз Гаджиев. В женской хоро-
шую заявку на то, чтобы в скором будущем стать 
примой сделала Алина Шахмарданова — граци-
озная, пластичная, изящная, и, что еще важнее, 
упорная, умеющая работать «через не могу». Пре-
мьеру «Энигмы» Алина танцевала с порванными 
связками. Но, увы, примой Шахмардановой стать 
было не суждено: вскоре театру она предпочла 
все ту же «Лезгинку». То есть ситуация сменилась 
на прямо противоположную: уже не театр пыта-
ется сманить (или хотя бы «одолжить») у ансам-
бля танцовщиков, а ансамбль забирает у театра 
готовых солистов. Но! Хотя увольнение ведущей 
танцовщицы стало для труппы и ее руководителя 
неприятным сюрпризом, оно не стало катастро-
фой, причиной развала старых спектаклей и не 
помешало реализации новых. 

В балете «чарли – великий маг» много сольных 
партий (спектакль состоит из 40(!) отдельных но-
меров). «Я специально выстроил программу та-
ким образом, – поясняет Муса Оздоев. – Мне хоте-
лось показать, что труппа сейчас в такой форме, 
когда практически каждый артист в силах спра-
виться с сольной партией». И они справляются: 
Бадрижат Абакарова, Арсен Курбанмагомедов, 
Джамиля Темиргеева, Эльдар Ахмедов, Патимат 
Мустафаева… 

Два больших «открытия» этого спектакля – Рая 
Ширинова и Никита Бондаренко. Помните ма-
ленькую девочку (сколько лет ей тогда было – 13, 
14?) в «Солнечном диске» (спектакль Лакского те-
атра в постановке Мусы Оздоева) – трогательную, 
тонкую, гибкую девочку, воплотившую в танце об-
раз хрупкой и недолговечной красоты? Два года 
спустя она танцевала уже на сцене театра оперы 
балета, в «Энигме» – роль небольшая, но не неза-
метная. И теперь вот – «чарли». Девочка выросла, 
вошла в форму, стала уверенней, теперь ей под 
силу самые сложные пируэты. В дуэте с Никитой 
Бондаренко «Признание» (на популярную песню 
Стинга) она – идеал прекрасного, олицетворение 
нежности, грации, вечной женственности. Ники-
та – под стать партнерше: романтичный, юный, 
увлеченный. «Я старался ставить номера на кон-
кретных исполнителей, и учитывая не только 
физические возможности артиста. Никита – ти-
пичный лирический герой, а вот Арсен (Курбан-
магомедов) – характерый танцовщик, у него тем-
перамент другой, это чувствуется в каждом жесте, 
повороте головы», – говорит режиссер. Неудиви-
тельно, что «Танго» Рая Ширинова исполняет не с 

томным Никитой, а со страст-
ным Арсеном. Вообще, стоит 
отметить, что даже со времен 
«Энигмы», не говоря уже об 
«Имаме Шамиле», все арти-
сты выросли не только как 
солисты, но и как партнеры. 
Научились чувствовать друг 
друга на сцене, доверять друг 
другу. Отсюда и появившая-
ся, наконец, синхронность и 
легкость, с которой удаются 
самые сложные поддержки. 

«Такую программу, состоя-
щую из отдельных номеров (в 
спектакле звучат шлягеры ХХ 
века, тут и Эдит Пиаф, и Стинг, 
и Фредди Меркьюри, и дру-
гие легенды), делать сложнее, 
чем обычный спектакль. Мало 
просто чередовать соло и дуэты, массовые танцы 
и цирковые номера. Каждый номер должен стать 
самостоятельным мини-спектаклем, но одновре-
менно остаться частью всей постановки, нужно 
сохранить общее пластическое решение, но избе-
жать повторов, – поясняет Муса Оздоев. – А теперь 
представьте, что за полгода репетиций, артисты не 
видели спектакль целиком, мы репетировали от-
дельные куски, ребята зачастую не могли понять, 
зачем нужен тот ли иной эпизод. Сцену для про-
гонов перед премьерой нам дали на три дня. Свет 
ставили непосредственно перед премьерой…». 

О роли света стоит сказать отдельно. Хороший 
свет в театре появился недавно, и это здорово. А 



36

 театр 
в таком спектакле, как «чарли», от света зависит 
едва ли не столько же, сколько от артистов. Ведь 
сюжета здесь, как мы уже выяснили, практически 
нет, декорации тоже минималистичны. Художник-
постановщик Ибрагим-Халил Супьянов как всегда 
непредсказуем: все ждали от него «фирменных» 
орнаментов, символов и метафор, а он просто за-
тянул всю сцену черным (специальное покрытие 
для пола для балетных спектаклей тоже черное, 
если кто не помнит) и декорировал этот фон нео-
новыми огнями. В сочетании с хорошо поставлен-
ным светом – эффект потрясающий. 

Ну, и конечно, главный виновник успеха поста-
новки Эльдар Ильясов – сам «чарли». «В других 
спектаклях он был мало задействован, – рассказы-
вает Муса Оздоев. – Фактура, что называется, «не 
балетная», но его незаурядный драматический та-
лант не заметить было нельзя, и я все время гово-
рил ему – подожди, твое время придет. И оно при-
шло! Видимо, когда я брал его на работу, уже было 
суждено, чтобы этот спектакль был поставлен. 
Эта роль просто создана для него!». Роль создана 
для Эльдара или Эльдар для роли – не суть важно. 
Главное, что ему – с этим котелком, с тросточкой, 
с этой фирменной «чаплинской походкой» – уда-
лось не скатиться до пародии и не превратить тем 
самым в пародию весь спектакль. 

Современный танец многолик и разноязычен. 
Он не имеет канонов и целиком зависит от мен-
тальности постановщика, его личности, музыкаль-
ных и хореографических пристрастий и умения 
заинтересовать, заразить этими «пристрастиями» 
своих артистов. Оздоев это умеет. Балетная труп-
па в нашем театре существует только потому, что 
есть он. Ведь даже самая высокая зарплата не 
удержит артиста, если ему не нравится материал, 

с которым нужно работать, если ему скучно. А уж 
когда зарплаты сами знаете какие, премьер мало, 
а гастролей нет вообще – как сохранить коллек-
тив? Вот так – предлагая актуальные, близкие мо-
лодым людям темы («Энигма» в этом отношении 
была беспроигрышным ходом), давая возмож-
ность каждому проявить себя. Почти никто из ре-
бят не видел фильмов чарли чаплина и поначалу 
к идее мастера поставить спектакль о маленьком 
нелепом человечке труппа отнеслась весьма скеп-
тически. Но заинтересовались, посмотрели филь-
мы, почитали книжки – и уже загорелись. Тут ведь 
и драма, и классика, и модерн, и эстрада, и модерн 
в этническом стиле, и цирковые номера (Эльдар 
Ильясов так лихо катается по сцене на моноцикле 
(одноколесный велосипед), будто вчера цирко-
вую школу закончил, тогда как такого «транспор-
та» в республике до сих пор не было, да и в стране 
моноцикл достать почти невозможно, этот вот эк-
земпляр специально для нашего театра купили в 
Англии; Эльдар освоил его за три недели, катаясь 
по театральным коридорам) – и все это действо 
сконцентрировано вокруг «крошки чарли», кото-
рый как никто другой умел смешить ХХ век…

Теперь они могут приступать и к серьезному 
материалу. «Уже в этом сезоне мы надеемся вос-
становить спектакль «Имам Шамиль», – делится 
планами режиссер, – тогда Юсуп (Омаров, испол-
нитель роли Шамиля) был вне конкуренции, он 
ушел – заменить его было некем – и спектакль 
исчез. Сейчас есть на кого ставить, причем в двух 
составах». – «Думаете, справятся?» – «Уверен, что 
справятся, они сейчас могут почти все».

Фото 
Евгения КОСТИНА
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Саидат МАГОМЕДОВА

«ЛЕ, МУРАД, САЛАМ!»,
ИЛИ НОВАЯ ДАГЕСТАНСКАЯ ЛИТЕРАТУРА

Cначала был Ренат Беккин и его 
турбореалистический роман 
«Ислам от монаха Багиры», 
который привлек меня не тем, 

что вошел в лонг-листы «Дебюта» и пре-
мии Бориса Соколова, и даже не тем, что 
роман-фьюжн по версии «Новой литера-
туры» попал в двадцатку лучших литера-
турных произведений. Он привлек тем, 
что назвался «введением в мусульман-
ское право» и фразой: «Однажды, только 
заняв должность председателя шариат-
ского суда города Санкт-Петербурга (!), 
он из любопытства зашел в специальное 
помещение при суде, где осуществлялись 
телесные наказания по свежевынесенным 
приговорам».

Казалось, что на этом потрясений с 
меня хватит, но прошло еще немного вре-
мени, и появился Он. Наш Гула Хирачев. 
Лауреат премии «Дебют», который в итоге 
оказался не простым «автором из Махач-
калы», а совсем даже Алисой Ганиевой, 
редактором литературного приложения к 
«Независимой газете» – «НГ – Ex Libris».

И при том, что у Алисы Ганиевой просто 
замечательные сказки, ее повесть «Салам 
тебе, Далгат!», покорившая жюри «Дебю-
та», меня лично вогнала в ступор. Диалоги 
и фразы из повести должны были пере-
носить нас в дагестанские реалии, но вот 
как-то не срослось…

И это естественно, что жюри «Дебюта» 
заинтересовалось диалогами, вроде: «Ле, 
Мурад, салам! Это Мага. чё ты, как ты? 
Папа-мама, брат-сеструха? Я чё звоню, 
этот черт же есть, который Исашки брат! 
Махаться хочет! Ты сейчас где? Давай-да 
подъезжай на 26, кувыркнем их. Я его вы-

стегну! Братуху тоже позови и Шапишку. 
Пусть приходят. Давай, саул тебе! На связи 
тогда!». А по мне – так слишком много «да-
гестанизмов» в тексте, слишком сильно 
желание показать нас такими, какие мы 
есть. Наверное, именно поэтому мы по-
лучились такие скособоченные, ненастоя-
щие. А вот стилистика у автора, действи-
тельно, превосходная, и чувство юмора 
великолепное. Только вот никудышный 
из меня литературный критик, слишком 
субъективно мое мнение. Поэтому и выход 
литературно-художественного журнала 
«Гений» с произведениями начинающих 
авторов я просто рассматриваю как факт. 
Журнал вышел, претензия обозначена. 

Но несмотря на все эти события, в пе-
риодических СМИ и интернет-изданиях 
не перестают появляться «некрологи» 
по перманентно закрывающимся твор-
ческим объединениям, вроде «Вербы» и 
«Неолита», все чаще говорят о 
том, что дагестанская литера-
тура «закончилась». Так кого же 
сегодня издает Дагестанское 
книжное издательство, стоит 
ли перед ним проблема отсут-
ствия молодых авторов или 
проблемы сегодня несколько 
другие. Об этом наш разговор 
с директором Дагестанского 
книжного издательства, писа-
телем Магомед-Расулом РАСУЛОВыМ.

– Каких авторов вы сегодня издаете? 
Чем вас заинтересовали их произведе-
ния?

– Дагестанское книжное издательство 
сегодня издает наиболее достойных из 
ныне пишущих и классиков дагестанской 
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литературы. Почему я так уверенно произ-
ношу – «наиболее достойных»? Во-первых, 
большая конкуренция. Во-вторых, ре-
дакторами изданий этих книг являются 
профессионалы своего дела, работаю-
щие более двадцати лет в издательстве. 
В-третьих, в формировании плана издания 
книг самое деятельное участие принимает 
Союз писателей Дагестана, в частности – 
его секции по национальным литературам. 
Все это способствует отбору наиболее зна-
чительных произведений.

Говоря о событийных изданиях ушедше-
го года, следует отметить двухтомник клас-
сика дагестанской литературы Эффенди 
Капиева, приуроченный к столетию со дня 
рождения писателя, и пятый том 8-томного 
собрания сочинений народного писателя 
Дагестана А. Абу-Бакара. Большую заинте-
ресованность у читателя вызвало подароч-
ное издание избранных произведений из-
вестного прозаика Х. Авшалумова, томик 
избранных переводов Ст. Сущевского про-
изведений поэтов Р. Гамзатова, Ш.-Э. Му-
радова, Ф. Алиевой, Н. Юсупова и других. 
Вышла книга-альбом, посвященная жиз-
ни и творчеству уникального художника-
златокузнеца, заслуженного художника 
РСФСР, лауреата государственной премии 
им. И. Репина Гаджи-Бахмуда Магомедова.

Издательство выпускает литературу 
на одиннадцати конституционных языках 
республики. Среди них отметил бы сбор-
ник прозы и поэзии аварца О.-Г. Шахта-
манова, «Избранное» даргинца Р. Нурова, 
сборник пьес кумыка А. Атаева, избран-
ные рассказы, новеллы, стихи и сказки 
лакца А. Гафурова, юбилейную книгу 
лезгинского поэта-сатирика Б. Салимова, 
«Избранное» табасаранца А. Джафарова 
и другие.

– Какая книга в этом ряду была издана 
последней?

– Пока существует наше издательство, 
упоминание о последней книге будет не-
корректным: не успеешь обозначить ее, 
как уже может выйти очередная книга. 
По-моему, это замечательно.

– С переходом к рыночным отноше-
ниям проблемой стала реализация тира-
жей, а раньше не было такой проблемы?

– Проблема эта не возникала раньше 

потому, что такие организации, как Книго-
торг, Дагпотребсоюз занимались реализа-
цией. Они изучали потребности читателей, 
от чего зависел тираж той или иной книги, 
который в среднем был в 3-5 раз выше 
нынешнего. Ни на одном из националь-
ных языков, включая языки самых мало-
численных народов, книга не выходила 
тиражом менее тысячи экземпляров, а на 
таких языках, как аварский, даргинский, 
кумыкский, лезгинский и других, некото-
рые книги издавались тиражом 3-5 тысяч. 
Они не залеживались в магазинах. Ныне 
книги на национальных языках издаются 
тиражом пятьсот экземпляров, однако и 
такое количество не удается реализовать.

Дело в том, что не стало ни Книготорга, 
ни Дагпотребсоюза, с которыми издатель-
ство заключало договора на продажу книг. 
Во-вторых, у издательства ни в городах, 
ни в районах нет своих торговых точек, а 
доставка книг обойдется дороже, чем их 
издание. В-третьих, как по всей стране, 
так и в нашей республике интерес к чте-
нию упал во много раз. Видимо, сыграли 
роль круглосуточное телевидение и ком-
пьютерная техника. Мы вынуждены были 
пойти на крайние меры: выплатив автору 
двадцать процентов из всего причитаю-
щегося ему гонорара, в счет оставшихся 
восьмидесяти процентов отпускаем ему 
тираж книги. Большинство авторов рады 
этому, ибо от реализации своих книг они 
получают намного больше, чем изда-
тельский авторский гонорар. Однако и 
количество недовольных этим с каждым 
годом растет: как-то не очень прилично 
заниматься продажей своих книг. На наш 
взгляд, есть выход: каждому руководите-
лю района и города ежегодно выкупать 
энное количество национальной лите-
ратуры для безвозмездной передачи их 
школам, библиотекам. Такое обращение 
мы уже подготовили и будем рассылать 
его в города и районы, приложив к нему 
тематический план издания литературы.

– Что вы думаете по поводу статей в 
СМИ о том, что «современная дагестан-
ская литература» не существует из-за от-
сутствия молодых авторов?

– Не могу разделить такого мнения. Ли-
тература – понятие сложное. Она не может в 
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какие-то моменты существовать, а в какие-
то – нет. Так же и молодые авторы не мо-
гут вдруг исчезнуть. Они были и есть во 
все времена. Неверно думать, что та или 
иная литература перестала развиваться, 
потому что в последние годы в ней не за-
сверкали молодые таланты. Литература 
– не плановое хозяйство. Значительные 
произведения возникают спонтанно. По 
зову души. Велению и потребности вре-
мени. Если же говорить о современной 
дагестанской литературе, то никогда в 
прежние годы молодые авторы так много 
не печатались, никогда так громко не за-
являли о себе, как сейчас. Каких только 
премий они не удостаивались в респу-
блике и за ее пределами. Хотя, конечно, 
трудно назвать произведение, которым 
бы зачитывались, и которое бы передава-
ли из рук в руки. И в тематических планах 
Дагкнигоиздата ежегодно более двадцати 
процентов книг занимают произведения 
молодых авторов.

Вообще-то, достоинство той или иной 
литературы никогда не определялось 
количеством членов Союза писателей, к 
чему нередко сводят иные «патриоты». 
Тем более, когда членами Союза писате-
лей нередко становятся люди, не издав-
шие ни одной книги. Недостатка в моло-
дых авторах, пишущих прозу и стихи, нет. 
Некоторые пишут на довольно приличном 
уровне. Но что-то пока не видно ярких да-
рований, хотя и многие из них перешли не 
только лермонтовский, но и капиевский 
возраст. Вот о чем надо сетовать.

– Почему, на ваш взгляд, в произве-
дениях современных авторов все чаще 
появляются жаргон, мат? И многие из 
таких произведений номинируются на 
премии?

– Увлечение уличными перлами сви-
детельствует о крайне низком морально-
этическом уровне создателей так назы-
ваемых «произведений современности». 
Широко рекламируемые ныне много-
численные премии, в частности тот же 
«Дебют» и «Премия Бориса Соколова», не 
имеют никакого отношения к серьезной 
художественной литературе, более того – 
портят читательский вкус, снижают крите-
рии объективной оценки.

– Недавно вышел пер-
вый номер литературно-
художественного жур-
нала «Гений», в котором 
опубликованы произве-
дения молодых, то есть 
начинающих литерато-
ров, они вызвали не толь-
ко одобрительные, но и 
критические замечания. 
Каково ваше мнение о со-
держании журнала?

– Я с нетерпением взял-
ся за его чтение. Сам факт 
выхода такого журнала и 
то, что издает «Эпоха» в 
последние годы – явление 
весьма отрадное. Предъявлять серьезные 
претензии к первому же его номеру не-
много неэтично. Настораживающее и пре-
тенциозное название в чем-то и привле-
кает: а может, и на самом деле у нас гении 
появились?! При чтении меня до конца не 
покидало ощущение, что вот-вот наткнусь 
на какое-то чудо. Но гении каждый день 
не появляются. И все же, прочитав жур-
нал, считаю, что не зря потратил время. 

Удивил и обрадовал меня М. Баркинхо-
ев из Ингушетии своими рассказами «Стена 
вокруг мира» и «человек», написанными на 
профессиональном уровне. Как по содер-
жанию, так и по исполнению интересен рас-
сказ «Стрижик» З. Далгатовой из Тамбова. 
А эссе Альберта Мехтиханова о «Мастере 
и Маргарите», раскритикованное автором 
вашего журнала, мне представляется весь-
ма оригинальным и серьезным исследова-
нием, требующим более неторопливой и 
объективной оценки. Соглашаясь по части 
неточностей, допущенных Мехтихановым, 
хотел бы сказать: рамки исследования авто-
ра эссе намного шире и сделанное им звучит 
как призыв к более глубокому и всесторон-
нему изучению этого весьма необычного 
романа. Можно в чем-то не соглашаться с 
Мехтихановым, спорить с ним, опровергать 
его, но статья тем и хороша, что не оставля-
ет читателя равнодушным ни к роману, ни к 
его исследователю. Тем более что «Мастер 
и Маргарита» в аспекте «глазами мусуль-
манина», если я не ошибаюсь, так глубоко и 
проникновенно рассматривается впервые.

 тенденция? 



40

В комнате Камиля, в его москов-
ской квартире, стоит высокий, 
под потолок, книжный шкаф. 
Пространство между ним и 

потолком заполнено аккуратными кипа-
ми исписанных мелким, почти каллигра-
фическим почерком Камиля бумажных 
листов. И весь шкаф внутри снизу до-
верху тоже заполнен ими. Это описания 
маршрутов, пройденных за несколько 
десятилетий Камилем и его друзьями-
альпинистами в горах Дагестана, отчеты 
о совершенных восхождениях на горные 
вершины нашей республики и многие 
другие в бывшем Советском Союзе. Но 
прежде всего – и главным образом – в 
Дагестане. Огромное богатство для по-
священного в этот мир человека. 

Камиль рассказывал мне, что очень 
часто люди, влюбленные в горы, списы-
вались с ним со всей страны и, оказав-
шись в Москве и готовясь к поездке в Да-
гестан для путешествия по нашим горам, 
встречались с ним, чтобы расспросить о 
намечаемых маршрутах, узнать, что их 

может ожидать на каждом из них, и даже 
за каким-то поворотом. И даже сколько 
часов, и сколько километров, и даже ме-
тров от пункта «А» до пункта «Б». Высота, 
протяженность, сложность маршрута, 
его специфика – все зафиксировано до-
тошным Камилем. Недаром друзья про-
звали его «Вождь и учитель». Хотя, поте-
ряв здоровье в горах (от удара молнии 
в грозу), Камиль уже не мог «шагать» по 
отвесной стене, как они, но перо слуша-
лось как прежде, описывая прекрасным 
слогом все, что отмечал наблюдательный 
глаз фаната горных путешествий. 

Пишу эти строки о Камиле не потому, 
что он мой однофамилец, не потому, что 
наши с ним отцы братья, не потому, что 
мы не только братья, но и друзья, что за-
частую гораздо ближе, и не потому, что 
он совершал крутые восхождения. На 
счету его друзей перечень спортивных 
достижений гораздо круче. А потому, что 
его архив был и до сих пор остается кла-
дезем всевозможной информации о да-
гестанских горах. Пишу потому, что хочу 

«НЕИЗВЕСТНЫЙ 
И ПРЕКРАСНЫЙ ДАГЕСТАН»… 

УЖЕ ЕСТЬ ЭТА КНИГА

Далгат АХМЕДХАНОВ

 КриК души 
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рассказать о книге, автором которой 
являются он – Камиль Ахмедханов и его 
друг – Евгений Козорезов, такой же влю-
бленный в Дагестан и в его горы, фанат 
горовосхождения. 

Книга замечательная. Она только что 
вышла в Москве в издательстве «Откры-
тая книга». Это книга-альбом с множе-
ством цветных прекрасных фотографий 
и насыщенным любопытной информа-
цией подробным текстом. И фото и текст 
– как манна небесная для всякого, кто хо-
чет познакомиться с нашим горным кра-
ем изнутри, а для горных туристов – они 
незаменимые собеседники, демонстри-
рующие его красоты и особенности непо-
вторимого ландшафта. Называется она – 
«Неизвестный и прекрасный Дагестан». 

Камиль до этого написал несколько 
книг, изданных и в Махачкале, и в Москве, 
рассказывающих о дагестанских горах, яв-
ляющихся неоценимым подспорьем для 
горных туристов (живя последние годы в 
Москве, он каждое лето проводил дома в 
неизменных походах). А идею этой послед-
ней книги ему предложил Женя Козорезов, 

и они вдвоем взялись 
за ее осуществление. 
Камиль ушел из жиз-
ни четыре года назад. 
А года за два или три 
до этого он часто го-
ворил о готовящейся 
книге, печалился, что 
процесс затягивает-
ся, хотя все исходные 
материалы вроде уже 
готовы. Как жаль, что 
этой книги он не до-
ждался. Увы…

Но зато Женя Ко-
зорезов добился 
своего. Можно толь-
ко представить, ка-
кую титаническую 
работу ему при-
шлось проделать. 
Хотя в творческом 
отношении почти все было сделано. Но 
сколько труда Евгению предстояло затра-
тить на решение всех других – организа-
ционных, технических и оформительских 
– проблем. И он написал замечательные 
тексты, которых недоставало. Издание 
книги, да еще в таком прекрасном фор-
мате – его заслуга.

А эпилог книги меня, хорошо знающего 
Камиля, его друзей, которых я узнал тоже 
благодаря Камилю, тронул меня до глубины 
души. Все так! Все истинно! И я в этих стро-
ках хочу поблагодарить еще раз Женю Ко-
зорезова, всю их альпинистскую братию за 
пройденные этими замечательными людь-
ми тяжелые метры в горах, на скальных сте-
нах. Вы о них тоже узнаете, проникнитесь к 
ним уважением, прочитав книгу. Поблагода-
рить, конечно, и Камиля за его великое под-
вижничество и за знакомство с его друзья-
ми. И еще и еще раз за книгу, созданную им 
совместно с таким ответственным и талант-
ливым другом – Евгением Козорезовым, и 
поблагодарить его сына Ивана Козорезова 
за чудесные фотографии.

Как бы я хотел, чтоб эту книгу подер-
жал в руках отец Камиля – Энвер Абиди-
нович Ахмедханов, известный в нашей 
республике инженер-строитель. Он был 
бы доволен сыном. 

 КриК души 



42

 традиция

Шигабудин АЛИХМАЕВ

ПОХВАЛЬНОЕ СЛОВО 
ГОРСКОЙ ШУБЕ

Капризна погода на Северном Кавказе. 
Бывает, летом снег пойдет, а зимой до-
ждит. что проблематично, особенно 
для горцев. Но предки наши нашли 

выход – придумали бурку. Она свела последствия 
капризов погоды к минимуму. Можно стало и 
зимой устраивать длительные походы, и летом 
не промокнуть, пасти скот на альпийских лугах. 
Поэтому о бурке мы слышим и в песнях, и в ска-
заниях, и в пословицах народов Кавказа. Но ста-
ринная горская шуба, что нам исправно служила 
и служит, причем во много крат чаще, почему-то 
остается в тени. О ней мало что сказано. К тому же 
бурка появилась позднее, а шуба издавна служи-
ла человеку. На Кавказе редко бывало спокойно. 
Случались такие времена, когда нечем было даже 
прикрыть наготу. И тут она спасала. А когда воз-
никала проблема в сохранении грудных детей, в 
такие лихие времена горская шуба становилась и 
ясли-садом. 

Не знаю, будет ли 
преувеличением, если 
сказать, что не в малой 
степени она способство-
вала сохранению народа. 
В горных аулах шуба во 
все времена служит вто-
рым домом. Горцы ведь 
селились на таких высо-
тах, куда прохлада ночи 
не позволяла залетать 
малярийному комару. 
Поэтому не только зимой, 
но и летом утром и вече-
ром частенько спасались 
теплом шубы. Для горцев, 
оказавшихся в пределах 
досягаемости малярий-
ного комара, этот комар-

малютка настоящее страшилище. Даже один его 
укус мог стоить жизни взрослому. Поэтому и ле-
том, как правило, во всех семьях имелся и второй 
«дом» – шуба. 

В селах традиционно на утренний намаз 
мужчины собирались в мечети, а затем – часок-
другой проводили на годеканах, где обсуждались 
и решались дела джамаата, вилаята, имамата. Без 
шуб в такое время там не только было холодно, 
но даже и просто находиться было неприлично. 

Сегодня бурка, можно сказать, уже потеряла 
свое былое значение, а вот шуба – нет. Бурками 
пользуются только чабаны в горах. А шубы в гор-
ных селах носят многие. По-прежнему и в мечеть, 
и на годекан, и на поминки, зикр, мавлид идут в 
них. Дело не только в традиции. Слепо ей следо-
вать бы не стоило, если бы шуба не была действи-
тельно нужна. Не знаю, действительно ли кав-
казские горцы живут долго, если да, то, думаю, в 
этом немалая заслуга шубы. Она уменьшает нега-
тивное воздействие резких перемен погоды, что 
присуще горному климату. А как красив горец в 
каракулевой папахе, старинной шубе и в хромо-
вых сапогах. Зима ему нипочем. Возможно, такая 
одежда и приносит людям долголетие. 

В горах Южного Дагестана редко бывает пас-
мурно. Здесь растут сосновые, осиновые, бере-
зовые леса. Представьте дом отдыха, например, в 
сосновом бору, где лечат «озоно-шуботерапией» 
и козьим молоком. Не всем по душе кумыс, а вот 
от козьего молока никто не откажется. Горская 
шуба своим теплом лечит простуду, ревматизм, 
остеохондроз и другие хвори – это знали и наши 
далекие предки. И хотя шуба на вид внушительна, 
она довольно легка, мягка и очень удобна в по-
вседневной носке дома – на дворе и на улице. В 
селе иногда приходится работать допоздна. Над-
вигается, к примеру, дождь, а у вас накошено и на-
сушено много сена на террасах. Нельзя допустить, 
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чтобы оно пропало. И вы с раннего утра не раз-
гибаете спину. И к ночи не чувствуете под собой 
ног. А ведь еще и завтра предстоит работать. Как 
снять усталость? Завернитесь в добротную гор-
скую шубу. Она создаст такой комфорт, что вволю 
отдохнете, и к утру снова на ногах. 

Случись похороны в селе, все мужчины – при-
езжие и местные – будут дважды в день – утром 
и вечером – собираться у могилы для молитвы. 
Попробуйте побыть там зимой без шубы – через 
пять минут зуб за зуб не попадет. Бывает, и в зной-
ный полдень вас в сон бросает. Хочется немного 
прикорнуть, иначе до конца дня будете не в своей 
тарелке. Но в любой постели душно. Попробуйте 
выспаться в горской шубе, и будет вам «Ай лаз-
зат!». Шуба позволяет горцам и зимой значитель-
ное время проводить на свежем воздухе. В ней 
довольно долго можно сидеть даже на снегу. 

С пятнадцатилетнего возраста юноша в ста-
рину считался членом джамаата. К тому времени 
он получал и собственную шубу. И девушка тоже, 
выходя замуж, получала ее вместе с приданым. 
Ценилась шуба довольно дорого. Только на хоро-
шую корову можно было ее обменять. Достойная 
семья обеспечивала шубами не только себя, но 
шила ее специально и для гостя. Считалось по-
зорным ходить к соседям за шубой для гостя. В 
старину зимой, как правило, все спали в шубах. 
И мои земляки-гоорцы, как все кавказцы, стара-
лись беречь свою честь – шили добротные шубы 
для гостей. Из поколения в поколение передает-
ся в нашем селе рассказ о такое случае. Прибыли 
как-то балхарцы для продажи кувшинов в Гоор. 
К вечеру распродали их, заночевали и утром на 
мулах поехали обратно. И тут один другого спра-
шивает: чего, мол, тот постоянно зевает, будто не 
в шубе спал. А тот отвечает, шуба, дескать, у его 
кунака не грела, совсем худа была. 

Кройка и шитье горской шубы довольно хло-
потное занятие. Надо поначалу хорошенько про-
мыть и высушить шкуры, потом заквасить их так, 
чтобы не испачкать шерсть, еще раз просушить и 
вымыть до готовности – то есть до мягкости – так, 
чтобы стали они податливыми и походили на тка-
ный материал. Только после этого можно кроить 
и шить. Раньше в селах было много людей, уме-
ющих это делать, но теперь остались единицы, 
хотя потребность в шубах растет. Это тревожно. 
Раз шубы востребованы, почему бы не органи-
зовать цеха по их пошиву. Ясное дело, это будет 
прибыльное производство. 

Сегодня – «что имеем, не храним…» – таких 

мастеров-единиц. Даже вездесущее телевиде-
ние их не замечает. Завтра же – «…потерявши, 
будем плакать». И в моем Гооре остался один-
единственный мастер шубных дел Кебед Азизов 
– старик, ветеран труда. Давно хотел он оставить 
это дело, но люди просят. Без его шуб в Гооре, Хин-
дахе и Кахибе было бы как без воды. Несколько 
его шуб греют и москвичей, и в Тюменской обла-
сти, говорят, они полюбились. Все Кебед – от «а» 
до «я» – делает сам, и вручную. Если оценить это 
по-настоящему, то шуба будет стоить более 15 ты-
сяч. Но Кебед берет втрое меньше. «Где, – говорит 
он, – сельский бедняк возьмет такие деньги?». В 
цехах же многое можно механизировать и при-
лично удешевить производство. 

Кебед Азизов – красивый человек. Красивы у 
него жена, дом и сад вокруг. И шубами он украша-
ет жизнь окружающих, возможно ее и продлева-
ет. Ему под восемьдесят, но выглядит на шестьде-
сят. Возможно, и сам по воле Всевышнего войдет 
в число кавказских долгожителей. Дай Бог. 

 традиция
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 Спорт

ШАМХАЛ КЕРИМОВ – 
САМЫЙ ТИТУЛОВАННЫЙ 
КУДОИСТ В МИРЕ

наш земляк, заслуженный мастер спорта россии шамхал Керимов, в свои 26 
лет окончивший два вуза и выступающий за команду москвы, считается са-

мым титулованным кудоистом в мире. после успешного выступления в токио, 
когда шамхал приехал на родину и к его званию чемпиона мира по кудо прибави-
лось завидное слово «двукратный», наш корреспондент взял у него интервью.

– за последние 12 лет в чемпионатах 
Дагестана, России, Европы и мира в по-
служном списке только первые места. 
Только в одном 1997 году – чемпион Да-
гестана по четырем видам единоборств: 
ашира-каратэ, кекусинкай, тхэквондо, 
дайдо-джуку (кудо). Почему в последу-
ющем все-таки избирается кудо?

– Каждый вид по-своему интересен, 
но меня больше привлекают тренировки 
кудо, хотя дайдо-джуку является слож-
ной школой, которую способен выдер-
жать не каждый. Кудо еще называют ис-
кусством реального боя как одного из 
самых жестких стилей каратэ. Основате-
лем этого единоборства в 1981 году яв-
ляется знаменитый японский мастер Ад-
зума Такаши, носящий сейчас почетное 
звание дайхе-сихандзюкутье, он имеет 
черный пояс, 8-й дан. Он и решил в новом 

направлении сочетать лучшие элементы 
других единоборств: различные виды 
борьбы, европейский и тайский бокс, ка-
ратэ. В Москве подобная федерация была 
зарегистрирована в 1994 году. В этих со-
ревнованиях разрешены удары руками 
и ногами практически во все части тела, 
кроме затылка и спины. Запрещены уда-
ры, провоцирующие травмы суставов. 
На определенных условиях в Японии и 
Европе разрешены удары в пах. Голова 
и лицо спортсмена защищены специаль-
ным шлемом, снабженным пластиковым 
ударопрочным забралом.

– В других видах спортсмены выступа-
ют по весовым категориям, а в кудо – по 
коэффициенту. Как он определяется?

– По сумме величин роста спортсмена 
в сантиметрах и его веса в килограммах. 
Проиллюстрирую на своем примере: мой 
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вес – 75 кг, рост – 175 см. Эти показатели: 
вес – 75 и рост – 175 суммируются, в итоге 
получается 250. Полученная сумма 250 и 
есть коэффициент. чемпионаты мира по 
кудо проходят раз в 4 года. На прошед-
ших двух чемпионатах мира (2005 и 2009 
гг.) я выступал в этом коэффициенте, оба 
раза поднялся на верхнюю ступень пье-
дестала почета.

– Как происходит отбор кудоистов 
для участия в мировом первенстве?

– Это для каждого претендента судь-
боносный вопрос. Перед чемпионатом 
мира учитываются все предыдущие побе-
ды спортсмена. У меня проблем не возни-
кало: на отборочном чемпионате России 
21 февраля 2009 года я выступил успеш-
но и мне вручили специальный приз «За 
лучшую технику». На матчевой встрече 
«сборная России – сборная мира» 30 сен-
тября 2006 года лучшим борцам нашей 
страны противостояли лучшие спорт-
смены из других стран. Тогда я сражался 
против бронзового призера чемпионата 
мира, чемпиона Японии в категории свы-
ше 250 единиц Еджиро Хиратсуки и одер-
жал убедительную победу. Российский 
Союз боевых искусств объявил мне бла-
годарность за проявленную волю к побе-
де и мастерство, что позволило одержать 
и командную победу. Президент нашей 
Федерации кудо назвал меня кандидатом 
на участие в чемпионате мира в Токио. Я 
рад, что смог оправдать его доверие.

– Правда ли, что для именитых 
кудоистов-японцев блестящая победа 
российских спортсменов на чемпионате 
мира в Токио стала полной неожидан-
ностью?

– Да, это так. На недавнем, третьем 
чемпионате мира в Токио, сборная Рос-
сии с головокружительным успехом по-
бедила хозяев – сборную Японии, за-
воевав все 7 золотых медалей. Мы не 
отдали родоначальникам кудо – даже на 
их территории, а это многое значит! – ни 
одной золотой медали! Мы взяли верх во 
всех семи категориях – шести мужских и 
одной женской. И это – несмотря на то, 
что влияние японцев на судейство было 
подавляющим.

Должен заметить, что в кудо и в бое-

вом самбо мировые чемпионаты прохо-
дят в течение одного дня. Поэтому при-
ходилось выкладываться полностью. 
чемпионат мира в Токио начался в 10 
часов утра и завершился в 7 часов ве-
чера. Я доволен, что на татами мне до-
велось выходить с интервалом в один 
час после очередного боя. Как принято, 
первенство проходило по олимпийской 
системе. Поединки в кудо обслуживают 
четверо боковых судей и рефери на тата-
ми. Продолжительность боя составляет 3 
минуты чистого времени без перерыва. 
Соперникам разрешаются любые удары 
с рук, ног, локтей, колен, броски, захваты, 
а также удушающие болевые приемы. 

Приятно отметить, что золотую ме-
даль чемпиона завоевал и второй даге-
станец – мой хороший товарищ Шамиль 
Абдулкеримов. В решающем поединке в 
категории 240 единиц Шамиль отправил 
в нокаут представителя Японии Тонако. 
что касается моих встреч, то интересны-
ми были поединки со спортсменом из 
Новой Зеландии Джейсоном Энгове и с 
тридцатичетырехлетним японцем Хато-
ри Хироаки. До этого дважды встречался 
со спортсменом из Украины Александром 
Стрельченко и в третий раз тоже выиграл 
его. А в финале победил чемпиона Япо-
нии Алексея Каноненко, которого в этой 
стране считают признанным лидером в 
категории 250, в моей категории (улыба-
ется). Алексей родился в России, но уже 
более 10 лет выступает за японскую сбор-
ную. Японцы убедились, что им тяжело 
подстраиваться под нас по ходу поедин-
ка, они не готовы к нашей непредсказуе-
мости. Это сущая правда. Отрадно, что 
хотя кудо давно зародилось в Японии, а 
к нам этот вид спорта пришел всего пять 
лет назад, наши кудоисты конкурируют с 
японцами на равных. Вдумайтесь: из 13 
российских спортсменов, участвовавших 
в чемпионате мира, 12 завоевали медали, 
а 10 из них бились в финальных поедин-
ках. 

– А кудо – это не страшно?
– Страшно – не то слово… На татами 

все эмоции – на втором плане. В эти ми-
нуты думаешь только о победе. И все! Но 
у кого как получается. Я доволен своими 
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результатами на обоих мировых чем-
пионатах. А по поводу «страшно»… Даже 
именитые мастера говорят, что кудо – это 
сложная школа, в которую идут муже-
ственные люди. «чтобы стать мужчиной, 
– говорит Адзума Такаши, – мало родить-
ся существом мужского пола, надо много 
трудиться. И главное на этом пути сам 
процесс». Пример нашей россиянки Люд-
милы Родионовой позволяет сказать, что 
слово «мужество» подходит и к таким 
женщинам. Людмила на последнем пер-
венстве в Японии стала чемпионкой, хотя 
она оказалась самой легкой среди всех 
участниц, а в финале ей противостояла 
спортсменка, которая была тяжелее нее 
на 20 кг. 

– Шамхал, тебе, наверное, повезло с 
тренером?

– Да, мне очень повезло. Я бесконеч-

но благодарен моему тренеру Анашкину. 
Помимо тренерской работы, Роман Ми-
хайлович Анашкин с первого дня созда-
ния московской Федерации кудоистов 
является ее президентом, а теперь он – и 
президент российской Федерации. За не-
полные пять лет он воспитал меня как 
двукратного чемпиона мира, не говоря 
уже о победах в чемпионатах России и 
Европы. Моего тренера считают первым 
среди лучших в России – Роман Михай-
лович имеет черный пояс и пятый дан 
кудо. 

– Какое у кудо будущее?
– Считаю, очень большое. В России и, 

в частности, в Дагестане, с каждым годом 
стремительно растет число парней, зани-
мающихся этим видом спорта. На трени-
ровки приходят не только новички, но и 
достаточно опытные спортсмены из дру-
гих единоборств. Для убедительности 
приведу лишь две цифры: во всей России 
сейчас более 17 тысяч кудоистов, из них 
только в Москве – около трех тысяч. Ста-
жировки под руководством специали-
стов Федерации кудо России проходят 
команды СОБРа, ГУБОП, ФСО, различных 
подразделений МВД. 

Этот вид спорта и в Дагестане раз-
вивается быстрыми темпами. В нашей 
республике создана федерация кудо, ее 
президент – Далгат Саидович Амиров. 
Главный тренер федерации Махач Абдул-
керимов привлекает все новых и новых 
учеников. Махач тренировался со мной в 
сборной Дагестана: так получилось, что я 
уехал в Москву, а он остался в Махачкале 
и начал тренировать молодых. Его уче-
ники добиваются хороших результатов 
в различных видах спорта, в том числе и 
по панкратиону. Приятно отметить, что у 
Махача два брата именитые спортсмены: 
Шамиль Абдулкеримов, как уже сказано, 
чемпион мира и Европы по кудо, а другой 
брат – Арсен – чемпион России по кудо. 
К сожалению, Арсен из-за травмы в Япо-
нию не поехал. А те, кого он ранее побеж-
дал, стали чемпионами мира. Так что да-
гестанская федерация кудо на подъеме.

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМОВ 



47

 хобби

Мадина ХУРШИЛОВА

НАМ ЭТО НРАВИТСЯ…

Представители разных нацио-
нальностей, поколений и со-
циальных слоев, верующие и 
не очень, все эти люди связа-

ны прочными узами. Всех их – сварщиков 
и юристов, электриков и музыкантов – 
объединяет любовь к мотоциклам. Конеч-
но, я говорю о вольном племени байкеров, 
на чьих лицах «печать семи ветров». 

Существует масса баек о происхождении 
расы мотокентавров. Кто-то считает, что 
байкеры ведут свой род от тех обезьяньих 
детенышей, которые, в отличие от других, 
не болтались у мамы на животе, а предпо-
читали сидеть на шее. Другая версия – что 
это потомки древних кочевников, адапти-
ровавшиеся к технической эре… Знаю одно 
– это заразно: стоит где-нибудь появиться 
одному счастливому обладателю мотоцик-
ла, как в скором времени, на него глядя, и 
другой захочет примерить «косуху», потом 
третий, четвертый…

Байкерское движение, зародившееся 
несколько десятилетий назад, ширится и 
растет по всему миру. Но по-прежнему сто-
ронние наблюдатели задают одни и те же 
вопросы. Прежде всего: «Зачем нужен мо-
тоцикл, если за ту же цену можно купить 
машину и ездить с большим комфортом?» 
Попытаюсь объяснить так, как я это по-
нимаю. Во-первых, мотоцикл – не просто 
средство передвижения, ведь «байкер» – 
это особое состояние души, стиль жизни. 
Разумеется, можно добраться из пункта А 
в пункт Б и на четырех колесах, в закры-
том салоне. Но в этом случае ты никогда 
не узнаешь, о чем поет ветер, тебя ни разу 
не захлестнет ощущение пьянящей свобо-
ды сродни тому, которое бывает в детских 
снах о полетах. Можно вспомнить и о том, 
что, пока неповоротливые авто стоят в 

пробках, мотоциклисты продолжают дви-
жение вперед. Опасно? Не спорю, байкер 
более уязвим, чем водитель машины. А 
жизнь вообще опасная штука: говорят, от 
нее даже умирают…

Впрочем, я не собираюсь агитировать 
всех немедленно садиться на «желез-
ных коней» и мчаться куда глаза глядят. 
Сколько людей – столько мнений. Но, 
если человек всерьез увлечен чем-то не 
противозаконным, как мне кажется, это 
можно только приветствовать. То, чем мы 
занимаемся не ради хлеба насущного, а 
для души, делает нашу жизнь богаче и 
ярче. Наверное, поэтому у байкеров нет 
возраста: пока ты в седле, ты молод. Да и 
времени у них нет на всякую чепуху вроде 
старения и депрессий, ведь столько всего 
интересного нужно успеть сделать! 

Например, всласть попутешествовать. 
что может быть лучше, чем вырваться из 
«каменных джунглей» в компании верных 
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друзей на просторы дальних дорог! В пути 
и дышится и мыслится иначе, да и кровь 
быстрее бежит по венам.

В этом году мы с мужем выбрали такой 
маршрут: Махачкала – Ростов – Тамань – 
Кубань – Ставрополье (в сумме 3000 км).

Миновав сулакский пост, мы, как по-
ложено, прокричали: «Любимый город 
может спать спокойно!» Не тут-то было! 
Доблестные работники милиции на вы-
езде из республики «обули» нас на 1500 
рэ. Тут мы и вспомнили слова некоторых 
наших друзей-байкеров, отказавшихся от 
поездки. Они мотивировали это тем, что 
«кормить» каждый пост по дороге – ника-
ких денег и нервов не хватит. Можно было 
повернуть назад, а потом весь год причи-
тать – вот, не сложилось, не повезло. Но 
сарматы так не поступают. (К сведению: 
«Сарматы» – первый дагестанский байк-
клуб, который сейчас переживает не луч-
шие времена. Но мы верим – сарматский 
дракон, аки Феникс, еще возродится из 
пепла).

Мы продолжали путь. Жизнь начала 
налаживаться. Если изредка люди в фор-
ме нас и останавливали, то лишь затем, 
чтобы поговорить о нашем мотоцикле, о 
дорожных впечатлениях, о предстоящем 
фестивале и т.п. Охотно подсказывали 
более короткий путь, а на одном посту по 
секрету предупредили: «За поворотом не 
разгоняйтесь, там менты (!) стоят».

Ежегодная августовская поездка на Та-
мань стала для нас уже традицией, как и 

для многих других. Сюда в самый жаркий 
месяц лета мигрируют мотоциклисты из 
всех регионов бывшего СССР и даже даль-
него зарубежья. И тогда ласковый шепот 
черноморского прибоя тонет в рокоте мо-
торов и ритмах тяжелого рока. Здесь крас-
нодарский байк-клуб «Blacksmiths» уже бо-
лее десяти лет проводит байк-фестивали. 
Территория фестиваля стремительно за-
полняется сотнями и тысячами всадников 
на «железных конях», прибывающих груп-
пами и поодиночке. Кто-то располагается 
в домиках на базе отдыха, кто-то, как и мы, 
– в палатках на берегу.

И перед нашим отъездом, и по дороге 
нас часто спрашивали: «Понятно, москви-
чи или ростовчане на солнышке пожарить-
ся хотят, а вам-то зачем с моря на море в 
такую даль тащиться?» что ж, морем нас и 
вправду не удивишь, хотя чистый песок и 
прозрачная до дна черноморская вода вы-
годно отличают таманьский берег. Но это 
не все. Есть еще веселые байкерские кон-
курсы (на самый громкий рык мотоцикла, 
на самую медленную езду, «рубка пива» и 
т.д.). А еще здесь, на огромной открытой 
площадке, можно «живьем» послушать 
различные группы, в том числе и извест-
ных российских музыкантов (в этом году 
в числе других выступала группа «Король 
и шут»). Но главное – здесь каждый может 
сбросить с себя оковы повседневности и с 
головой окунуться в мир драйва. А как здо-
рово повстречать старых знакомых из дру-
гих городов и обзавестись новыми! Столь-
ко воспоминаний, столько общих тем…

 хобби
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К сожалению, в этом году никто из да-
гестанских мотоциклистов нас не под-
держал, и 05-регион на Тамани мы пред-
ставляли одни. Признаться честно, когда 
собирались, было не по себе. Свою изучен-
ную вдоль и поперек «Яву» мы не так дав-
но сменили на японскую «Ямаху». Были со-
мнения: а вдруг «иностранец» захандрит 
по дороге? Но все обошлось. Серьезный 
и ответственный, как все японцы, он го-
тов был мчать нас вперед без остановок. 
Единственный раз он возмутился и зао-
рал дурным голосом, когда на какой-то 
придорожной заправке ему вместо бен-
зина залили жидкость, которую за топли-
во признает только привычная ко всему 
отечественная техника.

Я завидовала белой завистью тем, кто 
ехал с компанией. Почему-то мне каза-
лось, что уж с ними-то ничего плохого не 
случится. И только вернувшись домой, 
мы узнали, что не ко всем гостям фе-
стиваля ангелы-хранители были благо-
склонны: кто-то с переломами загремел 
в больницу, кто-то же отправился прямо 
в Страну Великих Покатушек… Доро-
га есть дорога, она не прощает ошибок, 
спрос лишь с тебя, и не на кого перело-
жить ответственность… Безумно жаль, 
когда люди уходят в расцвете лет. Слабое 
утешение, но, как говорил В. Высоцкий, 
«так лучше, чем от водки и от простуд». А 
еще лучше – в любой ситуации не терять 
здравого смысла.

За время нашего путешествия мы при-
обрели массу разнообразных впечатле-
ний, яркий черноморский загар и бесцен-
ный опыт (на тему «как надо и как не надо 
поступать во время мотопробега» – хоть 
диссертацию пиши). Еще мы обросли но-
выми знакомствами. В Ростове, к примеру, 
нас встречал Андрей, с которым мы пере-
секались на прошлых фестивалях, а также 
его друзья из байк-клуба «Brothers nights». 
На Тамани снова увиделись с кропоткин-
скими ребятами, задружились с москов-
ским клубом «Strangers of the roads». Мы, 
помимо того, что, как положено байке-
рам, в теплой компании пили вкусное и 
полезное пиво, неустанно работали над 
улучшением харизмы Дагестана, изряд-
но подпорченной СМИ. Как некогда ино-

странцам объясняли, что в Москве мед-
веди по городу не бродят и лаптем щи 
никто не хлебает, так и мы снова и снова 
растолковывали, что нет в нашей респу-
блике войны, не бегают стаями борода-
тые дядьки с автоматами, да и женщин 
никто насильно не заставляет носить ча-
дру. Кое-кто, поверив нам на слово, стал 
уже подумывать о том, чтобы на следую-
щий год посетить Каспий. 

Как бы то ни было, мы сделали то, что 
сделали. Отмахав в одиночку 3000 км, 
получили почетный статус дальнобой-
щиков и право носить их отличительный 
знак (пушистый хвост, пристегивающий-
ся к бейсболке либо к поясу). Но не ради 
знаков отличия отправляемся мы в путь. 
А потому, что нам это НРАВИТСЯ!

 хобби



50

 литература

неисповедимыми путями номер нашего журнала оказался в ру-
ках слушательницы высших литературных курсов при москов-

ском литературном институте, решившей получить третье обра-
зование, ольги владимировны Кузьмичевой. проникнувшись его 
содержанием, а более всего – заинтересовавшись нашей республи-
кой, она написала нам письмо, сопроводив для знакомства стиха-
ми. письмо понравилось, стихи – тоже. предлагаем читателям по-
знакомиться с творчеством нового друга «дагестана».

Ольга ДРОБЫШЕВСКАЯ-КУЗьМИчЕВА

«ЗАПРОКИНУТЫЙ ВЗОР К НЕБЕСАМ»
*  *  *

Запрокинутый взор к небесам…
Я – вода, я – река голубая.
Кто же ты? Догадаешься сам?
Небосвод мой от края до края!
 
То ли я разлилась в вышине,
то ли ты отразился на глади –
все равно… Мы на тонкой струне
притяженья вселенского ладим.

Канун зимы

Ничем не нарушаемый покой
витает в осторожном ноябре.
Нависло небо – доставай рукой,
туманна тишина в пустом дворе.
Листва приникла намертво к земле,
напившись леденеющей воды,
а вечером в фонарно-сизой мгле
ни лучика не видно, ни звезды…
С утра – за город! В призрачном лесу
шаги мои по хвое прошуршат.
Давно осины сбросили листву,
А сосны? А у сосен – иглопад…
И сквозь туман из леса, на простор
березки вышли, встали тесно в ряд,
уже не греет их листвы костер –
на фоне сосен бледные стоят.
В канун зимы притихший лес люблю –
верхушки сосен тянутся до звезд.
Нарушу тишину: «Эй, лели-лю!..»
И птицы вдруг взлетят с остывших гнезд.

Куда бежим

Фонарную лживость 
прикрою ладонью,
чтоб взору открылось 
ночное бездонье,
и мысль улетела 
в мерцание света
и там, за пределом, 
проникла в секреты
реальности мудрой, 
что в выси таится...
Безжалостно утро 
на город ложится,
гудит суетою, 
успехом прогресса,
жужжанием роя 
людских интересов.
Бетоном дороги
стремленья покрыты,
и мысли о Боге
в разбеге забыты.

*  *  *

Сорвалось воронье, разгалделось,
растревожив рассветный туман.
Сгинул сон. И душе не летелось.
Воронье, как вранье. Сон – обман…

Шла песком золотистым и зыбким,
в небе звездном не видела туч,
шла на зов несмолкающей скрипки,
чей смычок, словно солнечный луч.
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И рассвет распахнул занавески.
Устремилась навстречу ему
светлой дымкой, счастливой невестой –
на порог к жениху своему.

Укрывая фатою просторы,
тихо слезы роняла в траву…
Так на крыльях желанья, покорно
я летела к тебе наяву.

Только молнии вдруг засверкали,
взвился пылью песок до небес,
и кружили вороны, кричали,
будто правил полетом их бес.

Закричала и я. Белой птицей
пролетела сквозь тучу тоски…
А ты будешь подолгу мне сниться.
Будет память царапать листки.

*  *  *

Осенний дождь.
Утихла к ночи горделивая столица.
Колотит дрожь.
В пустынной комнате гостиницы не спится.
Кленовый лист
к стеклу прилип, ему полет прощальный снится,
и ветра свист
тоской мертвящею сквозь щель в окне струится.
Я помню, днем
у станции метро старик стоял – калека.
Казалось, в нем
вместились боль, вражда, несправедливость века. 
чья в том вина, 
что на колени опустили человека?..
Молчит страна,
и не спасут уже ни Рим, ни Ганг, ни Мекка,
ни медный грош,
в ладонь ослабшую вонзенный, словно спица.
Едва ль поймешь,
слеза стыда или презрения змеится.
Колотит дрожь…
Крик журавля сменил чуть слышный писк синицы.
Горюет дождь.
Глуха российская бездушная столица.

памяти мамы

Кладбищенское поле,
стою среди крестов.
Поверить трудно, больно –
теперь вот здесь твой кров.

Теперь сюда с цветами
иду ко дню рожденья,
иду к любимой маме
в столь тихое селенье.
Не приняты здесь песни,
а как с тобой мы пели,
лишь соберемся вместе.
Теперь поют метели,
да ветры в непогоду
печаль холмов молчащих
возносят к небосводу
с молитвами скорбящих.
Прости! Прости, что плачу...
О, Боже, Крепкий, Святый,
дай силы мне, иначе 
не вынесу утраты...
Родная, спи покойно.
Молю Святых я: 
– Пусть
душе твоей достойной
лежит пресветлый путь.

*  *  *
Ах, надену любимое платьице красное,
обхвачу крепко талию я пояском,
позабуду обиды и ссоры напрасные
и – за город, а там, по траве босиком,
 
по знакомой тропинке в лесу, до излучины
нашей быстрой реки, да к могучей сосне
прибегу, запою свою песенку лучшую,
ты услышишь – придешь на свиданье ко мне.

И закружатся чайки в стремительном танце,
обожжет нам ступни раскаленный песок.
И прошепчет река: «Вам нельзя расставаться»…
Соскользнет, заалеет в песке поясок.

Стихи
Сыплется, сыплется северный снег
с неба бесцветного, скучного,
еле струится сизый рассвет,
кружит бессонница душная,
острою болью стучат в висках
ревность и одиночество,
прячутся боль и тоска на листках –
вот и сбылись пророчества…

Сердце остудит сквозняк стихий,
сгинут смятенье, сомнение:
выплесну мысли, сложу стихи –
станут стихи спасением.
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автор, пожив вдали от родного дагестана, в незнакомых 
прежде краях, насмотрелся всякого, набрался жизнен-

ного опыта, знакомясь с нравами, столь разнообразными, 
что не могло не отразиться на его творчестве. приобретая 
нередко юмористическую окраску.

ЖЕНА И МАШИНА
раССКаз

В годы бурно шумевшей перестройки жили в 
одном городе два друга – Иван и Петр. Были они 
не только друзьями, но и соседями, так как про-
живали в одном доме. И даже квартиры их нахо-
дились на одной лестничной площадке. Обоим 
было лет по 45. Правда, Иван был толстоват, а 
Петр – худощав, что впрочем, нисколько не ме-
шало их дружбе, которая длилась без малого 10 
лет. Любили они вместе попариться в бане, по-
пить пивка и постучать в домино. Очень люби-
ли они и порассуждать о нравственных и мате-
риальных ценностях нелегкой жизни. Впрочем, 
Ивана сторона материальная интересовала 
больше, чем нравственная.

– Вот бы деньжат собрать побольше, – груст-
но вздыхая, мечтал за кружкой пива Иван, – да 
машину, наконец, купить. Ты только посмотри, 
сколько сейчас иномарок появилось на улицах, 
всяких там фордов, тойотов, ну и прочих других, 
кто их разберет. А мне хотя бы наш родной «мо-
сквич» купить. Понимаешь, обыкновенный «мо-
сквич». Эх, да что говорить!

Петр, конечно, понимал своего друга, да толь-
ко помочь ничем не мог. Он просто тихо подда-
кивал Ивану.

Но если быть до конца откровенным, тихоня 
Петр был очень даже себе на уме. «что это Иван 
постоянно твердит о машине? – размышлял Петр. 
– Может, действительно, с машиной жить станет 
веселее? Немного денег у меня есть... А если еще 
и подзанять у кого-нибудь из родственников, то, 
пожалуй, хоть и подержанный, но все-таки «мо-
сквич» купить можно».

И настолько крепко эта мысль засела у него в 
голове, что Петр решил сразу приступить к осу-

ществлению своего замысла. «Представляю, как 
удивится Иван, когда я куплю машину», – благо-
пристойно мечтал Петр. Хотя, надо сказать, и не 
без некоторого злорадства.

Оказалось, что денег взаймы брать не нужно, 
так как сбережений, к его радости, хватило ров-
но на подержанный «москвич».

И вот однажды утром, выйдя на балкон поды-
шать свежим воздухом, Иван увидел во дворе 
хоть и не новенькую, но все-таки заманчиво бле-
стевшую на солнце оранжевого цвета машину 
своей мечты. Вокруг автомобиля с довольным 
видом прохаживался Петр. Иван грешным делом 
подумал, что все это ему мерещится, и для пу-
щей убедительности ущипнул себя. Но видение 
не исчезало. А когда Петр еще и весело помахал 
ему рукой, у Ивана окончательно испортилось 
настроение. 

С этой минуты отношения близких друзей 
стали прохладными, будто пробежала между 
ними черная кошка. Ну, никак не мог Иван, почти 
всю жизнь грезивший о машине, простить Пет-
ру такой подлый поступок. «Как бы отомстить 
ему, – дрожа от возмущения, думал Иван. – что-
бы не я ему, а он мне завидовал. Ишь чего наду-
мал, бестия. Если говорить по справедливости, о 
машине-то мечтал я, не он, и купить ее, выходит, 
должен был я». 

Но как ни старался Иван, а придумать ниче-
го не мог. И от обиды на бывшего дружка зам-
кнулся в четырех стенах своей однокомнатной 
квартиры. Но долго так не проживешь – ведь по-
говорить и то не с кем. Не со стенами же беседо-
вать. И решил Иван жениться. «А что, возьму и 
женюсь, – обрадовался он. – Петр ни разу не был 

Джабраил АЛИЕВ
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женат, а я возьму и второй раз женюсь, и не на 
какой-нибудь мымре, как раньше, а на молодой 
и красивой». 

Как решил Иван, так и поступил. То есть, пока 
еще не женился, а лишь на следующий день, с 
утра, приступил к поиску невесты. И не какой-
нибудь, а непременно молодой и красивой. Спу-
стя две недели Петр глазам своим не поверил: 
идет Иван, весь важный такой, а под руку с ним 
– молодая и очень даже симпатичная женщина. 
«Во дает! – поразился Петр. – И где он нашел та-
кую? А хороша-то, хороша как!» Так и смотрел он 
завороженно. Не мог оторвать взгляда. А Иван с 
женой проходил мимо.

– Здорово, сосед! – не выдержал и первым по-
здоровался Петр.

– Здорово, коль не шутишь, – гордо вскинул 
Иван свою круглую, как шар, голову.

– Да ты, никак, женился? – все так же восхищен-
но оглядывая супругу Ивана, спросил Петр.

– Да вроде этого, – небрежно усмехнулся тот, а 
сам заметил: «А ведь нравится тебе, бестия, моя 
жена, по глазам бесовским вижу, что нравится».

Увидев молодую и красивую жену друга, кото-
рую кстати звали не как-нибудь, а Варварой, Петр 
окончательно потерял покой. Вот ведь как оказа-
лось – все предусмотрел Иван: и чтобы красивая 
была, и стройная, и имя подходящее. Ни много ни 
мало, а месяц маялся Петр, и в один прекрасный 
день вдруг говорит Ивану:

– Послушай, Ваня, тебе «москвич» мой нра-
вится?

– Ну и что с того? – не понял Иван.
– А что, дюже сильно нравится? – не унимался 

Петр.
– Ну, нравится, и что дальше? – начал сердить-

ся Иван.
– Я тебя, это... значит, так... хотел спросить, – со-

всем некстати покраснел Петр. – Ну, в общем, я 
тебе – машину, а ты мне – жену. – Последние слова 
он выдавил с трудом.

– То есть, как это? – растерялся Иван.
– Просто! Я отдаю тебе машину, а ты мне усту-

паешь жену.
Круглое лицо Ивана сначала позеленело, по-

том покраснело, затем приняло вообще какой-то 
неестественный цвет.

– Да ты никак обалдел, – потрясая кулаками, 
пошел он на Петра.

– Но, но... потише, – быстро спрятался Петр за 
машину. Не чувствуя себя в полной безопасности, 
он настороженно глядел на Ивана. 

Но тот вдруг опустил кулаки и неожиданно ми-
ролюбиво произнес:

– Ладно, сказал, так сказал. Я и сам вижу, что 
тебе моя Варвара нравится.

– А тебе мой «москвич», – приподнял голову 
над машиной Петр. – Так что подумай.

– Ну я, сказать честно, согласный, жену надо 
спросить, – почесал затылок Иван. 

На том и разошлись.
С одной стороны, жена Ивану полюбилась, но 

с другой – стать полновластным хозяином «мо-
сквича» было мечтой всей его жизни. Три дня 
Иван мучился, придумывая, как жену уговорить. 
Наконец набрался храбрости и решил подсту-
питься к ней:

– Слышишь, Варвара! На днях Петр, знаешь, 
что мне наговорил?

– И что он тебе наговорил? – подняла Варвара 
на мужа свои красивые глаза.

– Ты не поверишь, – стыдливо хихикнул в ку-
лак Иван. – Давай, говорит, поменяемся: я тебе  – 
машину, а ты мне – жену.

– И что, ты согласился? – спокойно поинтересо-
валась Варвара.

– Уж я не знаю, – пожал плечами Иван. – Ска-
зать честно, у тебя хотел спросить, как ты на это 
посмотришь.

– Ну ладно, вижу, что хочешь. Как желаешь – 
так и сделаю, – смиренно сказала жена. Несмо-
тря на то, что жили они сравнительно недолго, 
Варвара научилась по взгляду мужа угадывать 
его желания.

– Варварушка, милая, – обрадовался Иван, 
– сделаем так: два месяца поживешь, а потом 
вернешься. А машина в итоге будет наша. Ведь 
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НА ПРИСТАНИ
раССКаз

Старика этого видеть мне приходилось, чуть 
ли не каждый день. Работал я в порту грузчиком, 
утром идя на работу и возвращаясь вечером, на-
блюдал всегда одно и то же. Он стоял на пристани 
и неподвижным, я бы даже сказал, каким-то не-
мым взглядом встречал и провожал все уходя-
щие и прибывающие торговые суда. Был старик 
в истрепанной шляпе, почти сплошь рваной тель-
няшке и старом ватнике с чужого плеча, синих 
брезентовых брюках, а на ногах лишь дырявые 
калоши – вот, пожалуй, и весь его гардероб.

Дополняла его непонятного цвета сумка, пере-

кинутая через плечо. Рядом с ним постоянно на-
ходилась собака. Она ни на шаг не отходила от 
старика, и каждый раз, как бы играясь, весело 
вскидывала черную ушастую голову и смотрела 
преданными глазами на своего хозяина. Мой друг 
Вадим, который родился в этом городе и давно 
здесь жил, рассказывал, что еще маленьким пом-
нил и знавал о том, как раньше старик работал на 
торговом судне. Бывал он часто за границей и, 
как говорили тогда взрослые, – привозил много 
хороших и дорогих вещей для жены и дочери.

Да! У него была жена, и даже очень красивая, 

уговору у нас с Петром не было, что ты навсегда 
останешься с ним.

– Ладно, вернусь, – все так же мирно согласи-
лась Варвара.

Иван готов был плясать от радости. И даже по-
пытался проделать какие-то кренделя. Еще бы: и 
жена вернется обратно, и машина у него будет. 
что еще можно пожелать! чего угодно ожидал 
Иван от жены, но только не такого спокойного со-
гласия. «Хорошо все получается», – ликовал Иван, 
направляясь к Петру, чтобы удивить его.

Так и состоялась эта сделка. Или обмен – это 
уж как хотите, понимайте. И вот уже целую неде-
лю Иван ездит на машине. И не на какой-нибудь, а 
именно на «москвиче».

Но, видимо, был он человеком невезучим. Не 
прошло еще и месяца, как Иван вдребезги разбил 
машину Петра, то есть, конечно, уже не Петра, а 
свою. По дороге домой он врезался в дерево по 
той простой причине, что был пьян, а потом в аку-
рат кувыркнулся прямо в кювет. И от автомобиля 
остались только, как говорится, «рожки да нож-
ки». Хорошо, сам цел остался.

«Лучше бы я с жизнью распростился, чем «мо-
сквич» потерять, – горевал он. – Одно утешение, 
что хоть жена вернется».

Но прошел месяц... прошло два... три, а жена 
не возвращалась. Не выдержав, отправился Иван 
к Петру и громыхнул кулаком по двери, позабыв 
от злости про звонок. В проеме приоткрытой две-

ри возникла всклокоченная голова Петра:
– чего нужно?
– Как чего? – взревел Иван. – Варвару мою по-

зови.
Вышла Варвара, а Ивану сделалось совсем не-

хорошо – прямо уж как-то вся светится и спраши-
вает ласково:

– что хотел Иванушка?
– Два месяца прошло. Домой должна вернуть-

ся, как и уговорились.
– Должна была, да передумала, – отвечает все 

так же спокойно Варвара.
– Как передумала? – раскрыл рот от удивления 

Иван. – Ведь сама говорила, что вернешься.
– Говорила, ну и что с того? Ты машину разбил? 

А уговору у нас такого не было. Петруша мой обе-
щал заграничный «форд» купить, в придачу шубу 
мне подарит, вот так вот, – развела руками Варва-
ра. – Ничего не поделаешь, упустил ты свою пта-
шечку.

Волком взвыл Иван от обиды и злости. Да что 
поделаешь. Ведь действительно, уговору не было, 
что он «москвич» разобьет, а Петр купит его жене 
шубу и заграничную машину.

Так и остался Иван один – и без «москвича», и 
без жены. Вскоре он продал свою однокомнатную 
квартиру и уехал неведомо куда.

А Варвара с Петром катаются на заграничной 
машине, а через месяц, говорят, он обещал и 
шубу подарить.
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но что-то там у них произошло, и пока он был в 
море, жена ушла от него, неизвестно к кому, а 
дочь отвезла к своей матери. Единственной его 
радостью оставалась теперь дочка. Любил он ее 
очень сильно, для нее делал все: дарил подарки, 
брал покататься на лодке, рассказывал интерес-
ные истории. Она плакала всегда, когда отец ухо-
дил в море, не хотела с ним расставаться. Все это 
до поры, до времени, пока дочка не выросла и не 
вышла замуж. Говорят, за какого-то летчика. Ста-
рику ничего не говорила, уехала и все. И опять, 
пока он в море был. Вот из-за этого и запил старик. 
Загрустил сильно... С работы его уволили, и жилье 
он свое служебное вскоре потерял – неработаю-
щим не полагается. Ходил, просился обратно, да 
не взяли. Видно, решили всерьез списать на бе-
рег. Капитан старого обшарпанного судна, махая 
перед лицом старика огромным волосатым кула-
ком, все кричал не переставая: 

– Не допущу к себе всяких бро-
дяг и пьяниц. Какой из тебя матрос, 
вон брюкам твоим и то не на чем 
держаться.

Серые и грозные тучи плотным 
занавесом повисли над городом. 
через некоторое время ударил 
гром и полил бесшумный дождь. 
Я немного задержался на работе и 
когда возвращался домой, кругом 
было уже безлюдно. Лишь старик-
моряк безмолвно сидел у приста-
ни, возле старого заброшенного 
баркаса. Он смотрел застывшими 
глазами на злобно воющее в та-
кую непогоду и перекатывающее-
ся черными волнами море. Его четвероногий 
друг лежал рядом и жалобно повизгивал. Было 
видно, что он мерзнет под сырым холодным до-
ждем, и не знает, где ему укрыться.

Я пригласил старика к себе, в свое рабочее 
общежитие. Жил я с напарником-грузчиком, 
мужчиной лет сорока, который был нелюдим и 
замкнут. Он или молча курил, или просто лежал 
на боку, так же молча уткнувшись к стене. Всю 
дорогу я думал о том, как к нашему визиту мо-
жет отнестись мой нелюдимый жилец. Но, к сча-
стью, в комнате никого не было. Напоив старика 
горячим чаем и накормив собаку, которая, по-
пав в теплое помещение, пыталась порезвиться, 
я вынужден был вскоре с ним расстаться. В про-
тивном случае встреча с комендантом общежи-
тия не сулила мне ничего хорошего...

Непогода стихла, и сквозь тучи уже пробилось 
солнце. На прощание я подарил старику теплые 
вязаные носки, поношенный, но еще довольно 
крепкий свитер и кое-что из продуктов.

В следующий раз мне довелось увидеть их 
вдвоем, посреди проспекта. Старик сидел на 
корточках прямо на пыльном асфальте, подста-
вив легкому ветерку свои седые волосы. Здесь 
же рядом с ним лежала его истрепанная шляпа, 
в которую прохожие довольно редко, но все же 
иногда бросали деньги. Собака находилась тут 
же. Она изредка приподнимала свои сонные гла-
за и лениво оглядывалась на проходящих мимо 
людей.

Спустя несколько месяцев я уехал из шумно-
го города. Мать моя просила в письмах оставить 
работу в порту и приехать снова в село, чтобы 
помочь ей по хозяйству. Делать было нечего. 

Из города, куда я приехал в по-
исках заработка, уезжать мне 
было очень жаль. Город мне по-
любился. К работе своей я при-
вык, но не послушаться мать я 
не мог. 

через каких-нибудь полгода, 
с трудом оторвавшись от сель-
ских забот, я решил поехать в 
Москву, погостить у своей тет-
ки. А заодно по пути завернул 
в свой портовый город. Сколь-
ко было радости при встрече 
с Вадимом. Ведь в этом городе 
я только его и знал хорошо, а 
встреча друзей после долгой 
разлуки – это всегда приятная 

неожиданность. За долгими разговорами Вадим 
поведал мне совсем невеселую историю. Уже два 
месяца прошло, как помер старик, прямо там, на 
пристани. Сердобольные люди похоронили его 
на городском кладбище.

– А где же его собака? – спросил я Вадима.
– А там, на кладбище, – ответил он, махнув 

рукой куда-то в сторону двери. – В первые дни 
очень жутко выла, а теперь просто лежит на мо-
гиле старика, вот и все...

Сам не зная, зачем, я попросил Вадима пое-
хать со мной и показать кладбище.

Я не помню, чтобы когда-нибудь мог видеть 
хоть у кого-то в глазах столько горя и тоски, как 
у этой собаки. На какой-то миг мне даже показа-
лось, что на глазах у нее были слезы. Я не знаю, 
может, мне только показалось...
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родилась в йошкар-оле, жила в дагестане, окон-
чила отделение журналистики дгу в махачкале, 

а сейчас живет и работает в москве. 

Елена БАКИДОВА

*  *  *

Я знаю, есть страна высоких гор,
Где пение ручьев – как звонкий хор,
Где воздух полон ароматом роз,
Где светят мириады ярких звезд,
Где дивной красоты растут сады,
Где не измяты хрупкие цветы,
Где небо не видало бурь и гроз,
Где реки чище и светлее слез,
Где снег и лед как серебро блестят,
Где горы чистоту свою хранят,
Где неизвестны горечь и беда…
Где человек не будет никогда.  

*  *  *

Как легка золотистая ясеней дрожь...
Как мгновенен опавших листов хоровод.
Грустно светел и мудр подступающий дождь,
что оплачет уже умирающий год...
Как прозрачен и тих голубой небосклон.
Как неспешен задумчивый сонм облаков.
Я хочу раствориться в теченье времен 
И смотреть в это небо  десятки веков,
Свежим ветром трепать золотую листву, 
Раздувая пожары осиновых риз...
Если я после смерти опять оживу, 
Эта осень подарит мне новую жизнь.

*  *  *

Покуда призраки зимы 
              еще не выпрямились в рост
И память летняя легка, как паутинка на ветру, –
Помимо долга и любви, 
               к которым сводится вопрос,
Мне остается горстка дней, 
      что рассыпается из рук…

Но ветер воет между труб, 
       и тень непрожитых эпох
Свинцовой тяжестью своей ложится возле фонаря,
И наступает листопад – на горло, обрывая вздох,
И чаша горечи моей дрожит в ладонях сентября.

*  *  *

Вокруг идут октябри и марты,
С листвою путаются снега.
Мои картографы чертят карты,
На картах длинные берега.
Меж берегами сплошное небо,
Сплошное море, ступай на дно.
Пока на картах не видно, где бы
Две суши снова сошлись в одно.
А я просил у них точку схода,
Они просили перо и тушь,
И вдоль прибоя ходили годы,
И рисовали всё ту же чушь.
А я просил у них шанс – до хрипа,
Без сострадания и стыда.
Ложился снег, зацветала липа,
Вдоль горизонта текла вода.
Родится истина в этом споре
Или померкнет в его пыли –
Я замостил их трудами море.
Они и вправду не подвели.

*  *  *

Мне чудилось, будто моя душа,
Изъята незнамо кем,
Кусочком армянского лаваша
Свернулась в твоей руке.
Ну вот и проверишь, покуда ешь,
Насколько она горька...
В доспехах Судьбы просияла брешь –
И скрылась за облака.

ЗОЛОТИСТАЯ ЯСЕНЕЙ ДРОЖЬ...
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*  *  *

Посчитай меня в километрах строк,
В килограммах бумаги и литрах чая,
В гигабайтах того, что не замечаю,
Утыкаясь носом в этот листок.
Посчитай меня в амплитуде слов
И в секундах, а также вольтах азарта,
Посчитай меня в примах, терциях, квартах,
В мотыльках, разбившихся о стекло.
Посчитай меня в календарных днях,
В сотнях ангелов на острие рапиры
Или в акрах, не отданных мне Кабиров,
И Кабиров, розданных без меня.
Посчитай меня в банах за этот флуд,
Посчитай меня в столбик, в уме, на пальцах,
Вышей крестиком, растянув на пяльцах,
Назови хоть как-нибудь, только вслух...

*  *  *

Ты прозевал, знамениям и датам
Не в первый в жизни раз сдаваясь в плен,
что март сияет на небе, пока ты
В сугробе увязаешь до колен.

что холода уже весенней масти,
что дни не краткосрочнее ночей...
Как зябко засыпать на хрупком насте,
Не закрываясь более ничем.

Не верь, не бойся, не проси совета –
Проси чего не будет на кону:
Уж если не тепла – хотя бы света,
Которым не обидно захлебну...

*  *  *
                                                                    Г.  

Исцеления нет - или некто вдруг и ему не мил,
Тяжко верить в то, что не будет тебе дано.
И воздастся по вере - счастье ляжет у ног,
Будто солнечное пятно - дотянись, возьми.

Слышишь, дай весны - довольно будет с меня,
чтоб подтаявший снег и солнечная капель,
Стылый ветер и полуобморочный апрель - 
По стакану пару раз в течение дня.

Я не вылечусь, поскольку лечишь не от того.
И от самого ядовитого «был любим»,
От высокого неба и стягов моих под ним
Помогает пока весна, а далее - ничего.

*  *  *

Нет ничего, чему не отмерен срок
На бесконечной между людских дорог.
С каждой войны возвращаются навсегда.
Женщины в гинекеях умеют ждать,
Пережидать разлуку, будто грозу...
У Телемаха режется новый зуб.

Нет ничего привычней домашних дел.
Жди и не думай, а иначе быть беде:
Страхи твои небывшее переврут.
Нужных шагов не слышится поутру;
Глухо молчат гадалки, приметы, сны...
В зеркале видно ниточку седины.

Нет, ничего не сдвинулось за окном,
Не проскрипели доски и двери, но...
Годы истерлись сандалиями, и вот
Вестники доскакали до всех ворот.
Вести их ожидаемы и важны:
Кто-то очередной вернулся с войны.

Только одной не досталось таких вестей.
Похоронив и внуков, и их детей,
Длит ожидание дальше – чего бы для?
Спросишь ее – она поднимает взгляд.
Время под взглядом крошится, будто щит.
– Пара столетий вряд ли чего решит...

 литература
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 КроССворд  от  гази  гаСайниева 

42 3

По вертикали:
1. Один из основоположников марксизма. 2. Актер театра и 

кино (снимок 4). 3. Ее изучают в школе. 4. Сталь для клинков, кли-
нок. 5. Отец в некоторых дагестанских языках. 6. Жидкость, со-
держащаяся в каменноугольной смоле. 7. «Ворота» на реке, кана-
ле. 8. Триумфальная … 12. Так, на американский манер, называют 
членов Государственной Думы. 14. Торговый представитель. 16. 
Город, возле которого установлен мемориальный ансамбль геро-
ям обороны Аджимушкая (снимок 5). 20. Старинная французская 
мера длины. 22. Разность между ценой и себестоимостью. 23. 
Один из символов царской власти. 24. Никарагуанский полити-
ческий долгожитель. 26. На этом острове находятся государства 
со столицами Санто-Доминго и Порт-о-Пренс. 27. Наибольший 
приток Волги. 28. Гибкая трубка. 29. Богиня скота в шумерской 
мифологии. 30. Основатель американской автомобильной про-
мышленности. 33. часть слова, противопоставляемая корню. 
34. Река в Польше, в верховьях пограничная с Украиной, правый 
приток Вислы. 36. Роман М. Горького. 38. Дагестанец-пулеметчик, 
Герой СССР. 39. Город, до которого доводит язык. 40. Столица 
одного из субъектов РФ. 42. «Отец» основного закона электриче-
ского сопротивления. 43. Английский физик, член Королевского 
общества. 45. Сияние отраженного света. 46. Эта птица семейства 
фазановых (снимок 6) по общему облику и поведению напомина-
ет домашних кур. 47. Орган обоняния. 48. Автор плаката «Ты за-
писался добровольцем?». 49. Условия, допускающие человека к 
пользованию теми или иными правами. 51. Эта машина сшивает 
и обметывает края ткани. 54. Снимок 7. 56. Армянский средневе-
ковый монастырь, главная церковь Ншана. 57. Предмет в виде 
плоского круга. 58. Не наши купюры. 59. Прибор, проводящий 
ток в одном направлении. 60. Характер. 62. Говорят, что она ро-
дила мышь. 64. Легендарный дагестанский борец … Алиев. 65. 
Один из американских астронавтов, высадившихся на Луне.

По горизонтали:
1. Стиль совре-

менной электронной 
музыки, основанный 
на подражании зву-
кам живой природы. 
4. Носовая надстрой-
ка судна. 9. Горизон-
тальный угол между 
северным направле-
нием меридиана, проходящего через данную точку, и направлением на предмет. 10. Дагестан-
ский город. 11. 100 тысяч рупий. 13. Река на острове Хонсю в Японии. 15. Эту агротехническую 
операцию дагестанские виноградари считают важной. 17. Мировую известность этому амери-
канскому актеру принес фильм «Бэтмен». 18. Яйцевидное очертание. 19. Основатель венгерской 
реалистической школы режиссуры. 21. Седьмой чемпион мира по шахматам. 25. Российский 
ученый, участник создания ряда самолетов КБ Туполева. Лауреат Ленинской и трижды Государ-
ственной премий. 27. Наружная многослойная ткань ствола. 28. Прибрежная мелководная зона 
моря или океана. 31. Женщина на сцене. 32. Дробная часть десятичного логарифма. 35. Когда 
поют всем «колхозом». 36. Прибор для регистрации колебаний уровня воды. 37. По библейской 
легенде: падающая с неба пища. 39. Это животное (снимок 1) в Дагестане не водится. 41. Клей-
мо, выжигаемое на теле животного. 43. Академик, создал технологию производства танковой 
брони. 44. Намотанные на что-либо нитки, пряжа. 46. Регулирующий затвор в механизме, ин-
струментах. 50. Обстоятельство, от которого что-либо зависит. 52. Этим видом спорта (снимок 
2) увлекаются многие дагестанцы. 53. Говорят, что эта экономическая напасть до Дагестана не 
дошла. 55. человек, который ошибается лишь один раз. 57. Город, в котором находятся ворота 
Цвингера (снимок 3). 61. Монголо-татарское… 63. Дагестанское мужское имя. 65. Ученый и по-
литик, один из инициаторов перестройки. 66. Райцентр в Дагестане. 67. «Главная» международ-
ная организация. 68. Оборот вокруг земли. 69. Между Дагестаном и Азербайджаном.

5

6

7

4

1 2 3
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 КроССворд  от  гази  гаСайниева 

Ответы на кроссворд в прошлом номере:

По горизонтали: 1. Магомед. 4. Алисултанов. 11. Сорос. 12. Уркарах. 13. Волан. 15. Тандем. 
16. Штауб. 17. Диграф. 20. Буре. 22. Гладиолус. 24. Айва. 25. Викинг. 26. Миноги. 27. Перрон. 
28. Ода. 30. Лыко. 33. «… Стоунз». 35. Ковыль. 36. Медведица. 40. Гуниб. 42. Трата. 43. Брако-
ньерство. 45. Бес. 47. Анион. 48. Центр. 49. Нация. 51. ЗИЛ. 52. Зуд. 53. Акаба. 54. Вятка. 55. 
Татами.

По вертикали: 1. Масштаб. 2. Гарин. 3. Мастер. 5. Лиана. 6. Стамбул. 7. «Таврия». 8. Нил. 9. 
Бон. 10. Кришна. 14. Ата. 18. Райком. 19. Фламинго. 21. «Ракурс». 22. Гигантизм. 23. Символи-
ка. 25. Вопрос. 29. Альваро. 31. Культуризм. 32. Цуриб. 34. Труженик. 37. Евклид. 38. Венеция. 
39. «… дневник». 41. Бронза. 42. Твен. 44. Сорт. 45. База. 46. Сила. 50. Аут. 

1       2  3   4  5    6   7  8  

      9        10       

          11   12      

      13    14    15      16   

        17            

      18       19    20     
21  22   23   24     25  26         

       27        28   29   30  
31                    

      32  33      34    35    
36            37    38     

           39       40   
41     42    43             

    44  45         46      47  

 48   49     50    51          
52              53     54   

       55  56            
57   58   59   60        61  62      

    63    64      65        
66           67         

      68       69        
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